
Поздравляем!

Администрация и футболисты 
ФК «Факел» (Воронеж) сер-
дечно поздравляют Николая 
Александровича Толстых с 
переизбранием на пост пре-
зидента Профессиональной 
футбольной лиги на новый 
трехлетний срок. Желаем Вам 
и впредь быть столь же де-
ятельным и умелым руководи-
телем, внимательным и чутким 
человеком. Надеемся, что под 
Вашим руководством отечес-
твенный профессиональный 
футбол сделает еще немало 
шагов вперед.
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«Динамо-Воронеж»
Итоги сезона.
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  Александр Дутов: 
«У меня есть огромное желание 
  остаться в Воронеже».
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ФК «Елец»
Итоги сезона.

Конференция Ассоциации Про-
фессиональная футбольная лига 
(ПФЛ), состоявшаяся в Москве в 
минувшую пятницу, допустила во-
ронежский «Факел-Строй Арт», по-
бедивший в розыгрыше первенства 
России среди любительских клубов 
2008 года, к процедуре лицензиро-
вания под именем «Факел» (Воро-
неж). Одновременно конференция 
утвердила решение Совета ПФЛ об 
исключении воронежского «ФЦШ-
73» из лиги. Президент «Факела» 
Александр Чурсанов сообщил, что 
клуб готовится к процедуре лицен-
зирования, назначенной на 23 де-
кабря нынешнего года, в рабочем 
режиме, а также ищет генерального 
спонсора на сезон-2009. В свою оче-
редь, президент «ФЦШ-73» Сергей 

Воробьев отметил, что не исключа-
ет возможности сохранения за его 
командой места в зоне «Центр» вто-
рого дивизиона, и рассказал, что 
клуб ведет переговоры с членами 
Попечительского совета «Динамо-
Воронеж» о сотрудничестве.

Двумя главными вопросами ноябрьской 
конференции ПФЛ были выборы главы лиги 
и изменения в составе ее членов. В голосова-
нии по первому из них победил действующий 
президент лиги Николай Толстых. «Николай 
Александрович — грамотный руководитель. 
Порядок и дисциплина в организации под 
его началом чувствуется во всем», — считает 
президент ФК «Факел» Александр Чурсанов. 

Второй вопрос также не вызвал особой 
дискуссии. Накануне конференции, 27 нояб-
ря, совет ПФЛ исключил из участников ас-
социации ФК «Зенит-2» (Санкт-Петербург), 
ФК «ФЦШ-73» (Воронеж), ФК «Автодор» 
(Владикавказ), ФК «Академия» (Димитровг-
рад), ФК «Сахалин» (Южно-Сахалинск), за-

нявшие последние места в пяти зонах второго 
дивизиона. Кроме того, совет зафиксировал 
потерю профессионального статуса иркут-
ской «Звезды», в течение второй половины 
чемпионата в первом дивизионе испытывав-
шей серьезные финансовые трудности и пре-
кратившей выступления в первенстве за два 
тура до финиша. 

На следующий день победители регио-
нальных соревнований ЛФЛ были допущены 
к лицензированию для участия в чемпионате 
России второго дивизиона. «Мы не чувствова-
ли никакой дискриминации. Вице-президент 
ПФЛ Андрей Лексаков, начальник спортив-
но-технического отдела Лев Радин и другие 
работники лиги охотно шли на контакт. У нас 
не было никаких разногласий, все обсуждения 
шли в нормальном режиме», — подчеркнул 
Александр Чурсанов. 

Продолжение — на стр. 2

беседовал
фото

Олег Григоренко
Антон Бойков

Время замен

всех любителей футбола посетить 
встречу с руководством 
и футболистами команды в воскресенье 
7 декабря, начало встречи в 12.00. 

Встреча пройдет в ДК им. Ленина 
(ул. Циолковского, 18).

ФК «Факел» 
(Воронеж) 
приглашает

// Конференция ПФЛ открыла межсезонье в первом и втором дивизионах

По решению конференции ПФЛ 
«Факел» и «ФЦШ-73» поменялись лигами 

Сергей 
Саввин: 

«Хочу быть 
похож на 

Джона Терри»

мост ВОГРЭС

Авиазавод

Премьер-лига
Итоги сезона.
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Начало — на стр. 1

Александр Чурсанов также рассказал, 
что у команды, выступавшей в чемпионате 
любительской зоны «Черноземье» под назва-
нием «Факел-Строй Арт», не возникло труд-
ностей с названием, поскольку юрлицо клуба 
— ООО Футбольный клуб «Факел» — носит 
наименование без приставок. 

По словам Александра Чурсанова, в на-
чале декабря в Воронеж прибудет эксперт 
ПФЛ Виктор Филиппов, который проведет 
предварительное обследование клуба и выне-
сет заключение, необходимое для проведения 
лицензирования. «Проблемы, которые нам 
необходимо решить, уже определены, и под-
готовка к приему экспертов в Воронеже  уже 
началась. В связи с тем, что «Факел» прошел 
во второй дивизион по спортивному принци-
пу, вряд ли нас в чем-то будут ущемлять. Мы 
с надеждой смотрим в будущее», — подчерк-
нул президент клуба. Сама процедура полу-
чения разрешения на выступление в профес-
сиональных соревнованиях назначена на 23 
декабря. 

Возвращение «Факела» под историчес-
ким названием в профессиональные соревно-
вания станет знаковым событием для Вороне-
жа. Профессиональный статус клуб потерял 
в начале 2007 года.  По итогам чемпионата 
России 2006 года «Факел» занял 19 из 22 мест 
в первом дивизионе и вылетел во второй ди-
визион. Однако клуб не сумел пройти аттес-
тацию в ПФЛ, и 26 февраля 2007 года Совет 
лиги исключил некоммерческое партнерство 
(НКП) «Факел» из числа членов ассоциации 
«в связи с отказом от прохождения аттеста-
ции (неявкой) с целью допуска к соревнова-
ниям спортивного сезона 2007 года». В ком-
ментарии газете «КоммерсантЪ-Черноземье» 
тогдашний президент клуба Леонид Воробей 
пояснил, что НКП с 2005 года находилось 
в процедуре банкротства. В сентябре 2006 
года завершилась процедура создания ОАО 
«Факел» с уставным капиталом 38 млн руб-
лей, однако заявить акционерное общество в 
качестве участника ПФЛ не удалось, и клуб 
провел сезон-2007 в зоне «Черноземье» ЛФЛ, 
где занял 16 из 17 мест, набрав в 32 матчах 
всего 17 очков. Из двух фактически новооб-
разованных клубов под названием «Факел», 
выступавших в любительском турнире в 2008 
году, лучшим оказалась команда Александра 
Чурсанова, занявшая первое место, набрав-
ший 79 очков в 34 матчах и забившая 100 
мячей. 

Другой воронежский клуб «ФЦШ-73», 
занявший 18 место в зоне «Центр» второго 
дивизиона и потерявший право выступать 
в профессиональных соревнованиях на бу-
дущий год по спортивному принципу, пока 
не оставляет намерений вернуться в число 
профессиональных клубов к началу сезона-
2009. «В дальнейшем многие команды могут 
сняться с соревнований. Из-за кризиса будут 

проблемы у частных спонсоров, сырьевых, 
строительных компаний. Кто-то может вы-
быть из-за финансовых трудностей», — пояс-
нил президент клуба Сергей Воробьев, в на-
чале сезона признавшийся в интервью «ФЧ», 
что у него не хватит сил еще раз пройти путь 
из любительской лиги в профессиональную, 
если его команда займет последнее место в 
чемпионате. На сегодняшний день главной 
надеждой «ФЦШ-73» является сотрудничес-
тво с ФК «Динамо-Воронеж». «Шанс на то, 
что мы останемся профессионалами, есть, 
если в Воронежской области будет создана 
единая система: команда номер один, которая 
будет выходить в первую лигу, и команда но-
мер два, в которой будут играть воронежские 
пацаны», — рассказал Сергей Воробьев. Он 
также добавил, что уже провел предваритель-
ные переговоры о включении «ФЦШ-73» 
в такую систему с членом попечительского 
совета «Динамо-Воронеж» депутатом Воро-
нежской облдумы Петром Семеновым. «Если 
такая система будет, мы в нее впишемся, если 
нет — второй дивизион мы пока не осилим», 
— отметил Сергей Воробьев.

Вопрос финансирования выступлений 
в профессиональных соревнованиях стал в 
условиях экономического кризиса для боль-
шинства футбольных клубов первостепен-
ным. Документы ПФЛ, регламентирующие 
участие команд в розыгрыше чемпионата в 
первом дивизионе требуют гарантии клуб-
ного бюджета в размере $3 млн (около 83 
млн рублей), во втором дивизионе — $1,5 
млн (около 41,5 млн рублей). Однако, по 
мнению Сергея Воробьева, середняк вто-
рого дивизиона должен иметь около 100 
млн рублей, а коллектив, претендующий на 
повышение в классе, — 300 млн рублей. К 
слову, бюджет лидеров зоны «Центр», как 
правило, соответствует бюджетам середня-
ков первого дивизиона. Впрочем, другим 
специалистам цифры, названные президен-
том «ФЦШ-73», кажутся несколько завы-
шенными. Так, главный тренер староосколь-

ского «Зодиака» Олег Делов считает, что 
для команды из середины таблицы второго 
дивизиона достаточно 50 млн рублей. А для 
выхода в первый дивизион может хватить и 
100 млн рублей. Аналогичные цифры назвал 
и Александр Чурсанов. «Сейчас о бюдже-
тах грядущего года можно говорить лишь 
условно. Понятно, что в условиях кризиса 
сократятся. В первую очередь, этот про-
цесс коснется чрезмерно раздутых расходов 
ряда клубов. Некоторые команды, вероятно, 
не смогут найти спонсоров и вполне могут 
«продать» свое место во втором дивизионе 
более благополучным клубам. Однако, в лю-
бом случае, вторая лига окажется укомплек-
тованной. С учетом требований в отношении 
премиальных и бонусов за первое место, да-
ющее право на повышение в классе, а также 
того, что в зоне «Центр» такую задачу будут 
ставить порядка пяти-шести клубов, ориен-
тировочно бюджеты лидеров зоны составят 
от 70 млн рублей и выше. Для того, чтобы 
занять место в середине таблицы, может 
хватить и 20-30 млн рублей», — пояснил он. 
По его сведениям, ориентиром для лидеров 
станет бюджет саранской «Мордовии», уже 
огласившей чемпионские планы — 200 млн 
рублей. «Что касается «Факела», то наша 
команда будет искать генерального спонсо-
ра, и в ближайшее время клуб сформирует 
предложения по спонсорскому контракту», 
— сообщил Александр Чурсанов.

Между тем из черноземных команд 
бюджет сформирован лишь у белгородского 
«Салюта», выступающего в первом дивизи-
оне. По словам исполнительного директора 
клуба Виктора Прохорова, по сравнению с 
2008 годом он будет увеличен на 10%. В клу-
бе не раскрывают конкретных цифр, однако, 
по оценкам экспертов, они составляют более 
160 млн рублей. Кроме того, уже известна 
помощь, которую окажет липецкому «Метал-
лургу» администрация области. В 2009-2011 
году клуб будет ежегодно получать из регио-
нального бюджета по 22 млн рублей.

Колонка редактора

Олег Григоренко

Футбол навсегда
Теперь их называют легендарными. Их 
игру — блестящей. Их имена — золо-
тыми. Кто видел их игру, вспоминает 
те матчи с благодарностью и печалью. 
Время не обратить вспять, не вернуть мо-
лодость, не взглянуть наяву на тот фут-
бол, который был, наверное, наивным, 
азартным, не по-коммерчески красивым.
Они есть в любом городе — любимые 
футболисты прошлого. Они смотрят на 
тех, кто не видел их игры, с выцветших, 
желтоватых фотографий. С редких кад-
ров, сохранившихся в чьем-то домашнем 
архиве или зачем-то оставленных «на бу-
дущее» газетчиками или телевизионщи-
ками. Футболисты дореволюционной Рос-
сии, в длинных — ниже колен — шортах 
и с рукодельными кожаными мячами. Тех 
времен, когда самый большой городской 
пустырь имел большее значение, чем 
сегодня имеет самый комфортабельный 
стадион. 
Мастера довоенных лет, когда в коман-
дах, не испорченных отношениями, 
которые довольно скоро повсюду назовут 
товарно-денежными, иногда не было 
средств, чтобы своим ходом добрать-
ся на выездной матч. Но когда играли 
душой, долгие годы бились за родной 
город, а не за зарплату.
Герои романтичных послевоенных 
десятилетий, когда казалось, что футбол, 
космос, поэзия одинаково красивы, оди-
наково популярны и одинаково уважае-
мы. И что все по плечу: первый спутник и 
первый Кубок Европы.
Звезды строгих семидесятых, времени, 
когда наука по-настоящему пришла в 
игру, превратив ее из ритуального, почти 
рыцарского поединка схем и позиций в 
управляемый хаос скоростного и четкого 
тотального футбола.
Любимцы восьмидесятых, когда на ста-
дионах появились не только болельщики, 
но и фанаты. Когда боление все больше 
превращалось в шоу, захватывающее, 
красивое, заставляющее вернуться на 
новый матч. Когда футбол все больше и 
больше становился частью политики, вы-
зывая столкновения на улицах и в умах. 
Игроки девяностых, смутного времени, 
когда шагнуть из грязи в князи и обрат-
но можно было за один сезон, когда 
вся страна напоминала Зазеркалье, а 
футбол оставался отдушиной от  будней, 
которые вряд ли можно было назвать 
серыми. Скорее, черными.
Когда-нибудь золотыми и легендарными 
станут годы первого десятилетия нового 
века. И футболистов, одерживавших 
громкие или не очень победы или по-
терпевших сокрушительные или просто 
обидные поражения, будут вспоминать 
с нежностью, которая бывает лишь 
тогда, когда в мыслях возвращаешься в 
молодость.
Забудется нынешняя погоня за деньгами, 
рекламой, славой. Забудутся подозрения 
в договорных матчах, забудутся и сами 
договорные матчи, как забывается жесто-
кая игра начала века или рациональная 
до жути «научная» система «победа 
дома, ничья в гостях». Забудутся нудные 
и серые матчи, которые принято назы-
вать проходными. Они были всегда, как 
всегда на трибунах сидели люди, которые 
пришли на стадион лишь для того, чтобы 
выплеснуть — на судью, на соперников, 
на своих — накопившуюся в душе злобу. 
Но память их не сохранит.
В воспоминаниях останется лишь краси-
вая игра, азарт, жажда борьбы, сладость 
победы. То, что называется футболом. 
Потому что футбол — игра, которой серд-
це отдается навсегда. 
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Лучшие игроки и тренеры ПФЛ
Первый дивизион 
Лучший игрок Михаил Осинов «Ростов» Ростов-на-Дону
Лучший вратарь Роман Герус «Ростов» Ростов-на-Дону
Лучший защитник Роман Ленгиел «Кубань» Краснодар
Лучший полузащитник Михаил Осинов «Ростов» Ростов-на-Дону
Лучший нападающий Дмитрий Акимов «Ростов» Ростов-на-Дону
Лучший бомбардир Денис Попов (24 мяча) «Черноморец» Новороссийск — 15 

мячей, «Торпедо» Москва — 9 
мячей

Лучший тренер Олег Долматов «Ростов» Ростов-на-Дону

Второй дивизион
Зона «Центр» 
Лучший игрок Андрей Мещанинов «Звезда» Серпухов
Лучший вратарь Дмитрий Алексеев «Металлург» Липецк
Лучший защитник Николай Иванов «Металлург» Липецк
Лучший полузащитник Анзор Нафаш «Луховицы» Луховицы
Лучший нападающий Андрей Мещанинов «Звезда» Серпухов
Лучший бомбардир Андрей Мещанинов 

(17 мячей)  
«Звезда» Серпухов

Лучший тренер Федор Щербаченко «Губкин» Губкин

Время замен
// Конференция ПФЛ открыла межсезонье в первом и втором дивизионах
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Павел Дьяконов
Перед началом сезона-2008 руководители 
«Динамо» усилились опытным вратарем, 
последний сезон отыгравший в одноимен-
ном коллективе из Санкт-Петербурга. Па-
вел хорошо знаком и воронежской публи-
ке: голкипер выступал за «Факел» в 2006 
году, кстати, по сравнению с тем сезоном 
показатели вратаря улучшились. Два года 
назад Дьяконов пропускал в среднем 1,07 
мячей за игру, а в нынешнем розыгрыше 
и вовсе 0,86. Павел — один из немногих 
футболистов «Динамо», который провел 
весь сезон довольно ровно, без особых 
срывов. Хотя, конечно, ошибки вратарь 
тоже совершал, например, запомнились 
несколько дальних ударов ему «за ши-
ворот», но, с другой стороны в тех голах 
надо отдать должное и исполнителям. 

Антон Жуков
Антона следует признать самым стабиль-
ным и надежным защитником динамовс-
кого клуба, недаром же футболист провел 
больше игр в чемпионате, чем любой из 
партнеров по оборонительной линии. Жу-
кова отличают не только умение жестко 
сыграть на своем фланге, но и постоянные 
подключения в атаку. Также у Антона при-
лично поставленный удар, которым он не-
редко пользовался в сезоне. Партнеры по 
команде регулярно предоставляли защит-
нику возможность бить со стандартных 
положений. К сожалению, Жукову лишь 
однажды удалось отличиться в нынешнем 
розыгрыше, но зато работу защитника он 
выполнил добротно. 

Асланбек Кибиров
Бывший футболист владикавказского 
«Автодора» перед началом сезона не рас-
сматривался как основной игрок линии 
обороны. Однако ввиду проблем с комп-
лектованием состава Сергей Савченков 
был вынужден поставить Кибирова в 
центр защиты. Первый матч Асланбек 
сыграл лишь в двенадцатом туре на вы-

Итоги сезона

езде против староосколького «Зодиака». 
Его дебют получился вполне успешным: 
бело-голубые выиграли с минимальной 
разницей и не пропустили. В дальнейшей 
игре Кибирова частенько проскакива-
ли позиционные ошибки, приводившие 
к взятию ворот Дьяконова. Правда, сам 
футболист частично за них оправдался 
удачной игрой у чужих ворот и записал на 
личный счет два мяча в сезоне.  

Сергей Бурченков
Опытный защитник, уже не первый год 
играющий в Черноземье. Сергей Сав-
ченков и тренерский штаб «Динамо» 
очень рассчитывали на мастерство Бур-
ченкова, и с первых туров Сергей стал 
основным центральным защитником. 
Поначалу претензий к Сергею не было 
— «Динамо» набирало очки, практи-
чески не допуская ошибок в обороне. 
Нормально отыграть сезон Бурченкову 
помешала травма: в начале лета защит-
ник пропустил почти месяц из-за пов-
реждения. В итоге на пару с Кибировым 
Сергей провел несколько действительно 
провальных матчей, как, например, не-
ожиданное поражение в гостях от «Ряза-
ни» со счетом 0:3. 
  
Павел Аликин
Самый перспективный игрок линии обо-
роны стартового состава «Динамо» образ-
ца весны-2008. На момент старта первенс-
тва в зоне «Черноземье» ему было всего 
24 года. К тому же Аликин является вос-
питанником пермского футбола и клуба 
«Амкар» и уже успел поиграть в первом 
дивизионе за белгородский «Салют-Энер-
гию». Дебют в официальном матче за 
«Динамо» получился у левого защитни-
ка обнадеживающим. Аликин незадолго 
до окончания гостевой игры с «Ельцом» 
сумел принести волевую победу воронеж-
скому коллективу. В дальнейшем Павел 
меньше уделял внимания подключениям 
в атаку, нежели тот же Жуков, старался 
сосредоточиться на разрушении, в чем не 
всегда преуспевал. Еще одним положи-
тельным моментом в чемпионате стал его 
мяч в ворота курского «Авангарда», срав-
нявший счет в игре. 

Алексей Савельев
Алексей, наверное, был самым известным 
футболистом в «Динамо» в 2008 году. По-
лузащитник успел поиграть в составе сто-
личных ЦСКА и «Торпедо». В последние 
годы Савельев меняет команды едва ли не 
каждый сезон. Последним пристанищем 
игрока был белгородский «Салют-Энер-
гия». Главный тренер бело-голубых Сер-
гей Савченков, возглавлявший белгородс-
кий клуб в 2007 году, всерьез рассчитывал 
на опыт Савельева. Увидеть во всей красе 
техничного левого полузащитника уда-
лось лишь в нескольких матчах, особой 
стабильностью игрок по ходу сезона не 
отличался, к тому же коррективы в дейс-

твия Алексея, вне всяких сомнений, вне-
сла травма. 

Александр Дутов
К началу 2008 года Александр имел за 
плечами несколько удачных сезонов за 
саранскую «Мордовию». Дутову тре-
нерский штаб отводил роль полузащит-
ника-разрушителя, хотя по ходу сезона 
Александр не раз доказывал, что умеет и 
неплохо созидать. Дутов не всегда попа-
дал в стартовый состав, частенько выходя 
на замену. Настоящим бенефисом полуза-
щитника стал матч против подмосковных 
«Луховиц». Дутов вышел на замену вмес-
то получившего травму Павла Дорохина 
и во втором тайме принес победу воро-
нежцам благодаря хорошо поставленно-
му дальнему удару. Александр и в даль-
нейшем проверял на прочность вратарей 
с приличной дистанции, но вот с непос-
редственным и обязанностями опорника 
справлялся не всегда. 

Денис Иванов
Денис пришел в команду Савченкова из 
стана главного конкурента в борьбе  за вы-
ход в первый дивизион в 2008 году — ли-
пецкого «Металлурга». В первой полови-
не первенства Иванов смотрелся неплохо 
и даже сумел дважды отличиться. Но все 
же необходимой остроты на флангах явно 
не хватало, так что в период летних транс-
феров в команду пришли двое крайних по-
лузащитников — Павел Дорохин и Алек-
сей Рязанов, — с которыми, по существу, 
Иванов конкуренции и не выдержал. 

Игорь Штукин
Безусловно, самый интересный и эффек-
тивный игрок команды в 2008 году. Игорь 
наряду с Денисом Жуковским сыграл 
больше всего игр в сезоне. Поначалу во-
обще казалось, что Штукин вполне может 
претендовать на звание лучшего футбо-
листа зоны «Центр». Полузащитник играл 
весьма азартно, тонко и красиво. Особен-
но запомнились его мячи в ворота лис-
кинского «Локомотива» и «ФЦШ-73» на 
старте первенства. Далее Игорь несколько 
сбавил обороты, но, тем не менее, не пе-
рестал быть лидером и мозговым центром 
полузащиты. Во многом благодаря его 
действиям Жуковский смог стать лучшим 
бомбардиром «Динамо». 

Эдуард Зацепин
Один из самых возрастных футболистов 
коллектива с первых туров стал лидером 
атаки, хотя большинство специалистов от-
дают предпочтение более молодому Дени-
су Жуковскому. Однако 34-летний форвард 
показывал достаточно хорошую скорость, 
отменный талант выбирать позицию, ну 
и, конечно, удар. В стартовых восьми ту-
рах Эдуард забил семь мячей и лидировал 
в списке бомбардиров, но получил травму 
и надолго выбыл из основного состава. К 
тому же сменивший в середине лета Сер-
гея Савченкова новый тренер Владимир 
Пономарев стал исповедовать тактику с 
одним номинальным нападающим, а Заце-
пину отводилась роль джокера. В итоге во 
втором круге форвард записал на свой счет 
лишь  один забитый гол. 

Денис Жуковский
Форвард стал главным укреплением соста-
ва бело-голубых в межсезонье-2007/2008. 
В прошлом году Жуковский забил 17 мя-
чей за липецкий «Металлург» и стал луч-
шим бомбардиром дивизиона. Повторить 
прошлогодний успех и за «Динамо» напа-
дающему не удалось. В стартовых турах 
солировал Зацепин, а Жуковский отошел 
на второй план. Зато в середине первенс-
тва нападающий начал проявлять неза-
урядные качества бомбардира. Концовку 
чемпионата Жуковский провел на острие 
атаки в одиночестве, так что его счет огра-
ничился лишь 13 мячами. 

Основной состав

Согласия нет
Город Воронеж, со своим славным 
футбольным прошлым, должен быть 
представлен как минимум в первом ди-
визионе. Такое утверждение можно услы-
шать из уст представителей спортивной 
элиты не только из столицы Черноземья, 
но и из других регионов. В Воронеже есть 
прекрасный вместительный стадион, 
много болельщиков, которые могут 
заполнять пустующие на трибунах места, 
есть люди, готовые вкладывать в футбол 
деньги. Однако кампания «Динамо-Во-
ронеж» по выходу из второго дивизиона 
наверх в сезоне-2008 обернулась если 
не крахом, то громкой неудачей.
Перед началом первенства в зоне 
«Центр» боссы «Динамо» громко заяви-
ли о притязаниях на первое место. Их 
обещания не выглядели голословными. 
У руля команды встал известный во-
ронежской публике Сергей Савченков. 
Новый наставник пригласил большую 
группу мастеров, среди которых были и 
те, что проиграли в высшем российском 
эшелоне. Казалось бы, все прекрасно: 
выходи, забивай и выигрывай. Однако с 
самых первых туров стало ясно: игроки 
пришли сильные, а вот сыгранности 
нет. Причем самое удивительное то, что 
в первых турах результат был, бело-го-
лубые некоторое время даже лидиро-
вали в первенстве. Дальше, по идее, 
футболисты должны были притереться 
друг к другу, наладить взаимопони-
мание, понять тренерскую задумку 
Савченкова и выступать еще силь-
нее, только вот вышло все наоборот. 
Самопровозглашенный флагман стал 
медленно идти ко дну, так и не успев 
поучаствовать в решающих баталиях. 
Вообще, когда я оказывался на до-
машних играх «Динамо», становилось 
не совсем ясно, кто же хозяин поля на 
Центральном стадионе профсоюзов. 
Среди тех трех-четырех тысяч, что 
обычно сидели на трибунах во время 
матчей бело-голубых, люди, пережи-
вающие за «Динамо», отыскивались с 
большим трудом. В итоге клуб начал 
болельщиков чуть ли не вербовать. На 
его неофициальном сайте появилась 
информация о конкурсе на лучшую 
кричалку и других завлекательных 
мероприятиях с ценными подарками и 
призами. Что ж, нашли верных пережи-
вальщиков, пусть немного, но все же 
на домашних играх десять-пятнадцать 
человек объявили себя фанатами 
«Динамо». Вот только до конца сезона 
ребята не досидели, на последних 
играх их уже видно не было. 
Так же как не досидел в своем кресле 
до конца сезона и главный тренер 
Сергей Савченков, вместе с исполни-
тельным директором Сергеем Белень-
ковым. В разгар чемпионата оба были 
отправлены в отставку. Хотя на тот 
момент клуб выбрался из недолгого 
игрового кризиса и отставал от первого 
места всего на шесть очков. 
Лично мне после тренерской роки-
ровки стало понятно, что «Динамо» 
вряд ли займет первое место. Дело 
тут не в изменениях у руля команды, 
а в отношениях внутри нее. Владимир 
Пономарев, к слову, не раз подтверж-
дал такие предположения на послемат-
чевых пресс-конференциях на финише 
чемпионата. 
У победы много отцов, у поражения их 
не найти днем с огнем. И все же итого-
вый результат «Динамо» — более чем 
скромное шестое место — получился из 
совокупности факторов, каждый из кото-
рых решающим не был: от отношений с 
болельщиками и к болельщикам до взаи-
моотношений футболистов и тренера.

Алексей Крицкий

Колонка обозревателя

Аликин

Кибиров Бурченков

Дьяконов

ЗацепинЖуковский

Д.Иванов
Штукин

Савельев

Дутов

«Динамо-Воронеж»

Жуков

фото: Владимир Походаев
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ЛУЧШИЙ МАТЧ:

«ДИНАМО-ВОРОНЕЖ» — «МЕТАЛ-
ЛУРГ» (ЛИПЕЦК) 3:1 (1:0)
Голы: Штукин, 32 (1:0). Жуковский, 47 
(2:0). Скоков, 74 (2:1). Жуковский, 76 (3:1).
«Динамо-Воронеж»: Дьяконов, Жуков, 
Кибиров, Бурченков, Аликин, Хусяинов 
(Мазов, 71), Дутов, Савельев (Раковский, 
78), Штукин (Иванов, 89), Рязанов (Була-
тенко, 90), Жуковский (Зацепин, 87). 
«Металлург»: Алексеев, Никитин, 
Малин (Филиппенков, 53), Хуако, Шес-
таков (Эрлих, 51), Зангионов (Крузе, 
74), Марков, Скоков, Ивченко, Рыжих 
(Балов, 82), Телегин (Кутьин, 53).
Предупреждения:  Хусяинов, 52 (грубая 
игра). Бурченков, 67 (неспорт. поведе-
ние). Савельев, 72 (неспорт. поведение). 
Мазов, 75 (грубая игра). Жуковский, 77 
(неспорт. поведение) — Марков, 63 (гру-
бая игра).
Судьи: А. Еськов, Э. Тарханов, 
Д.Веселов (все — Москва).
3 сентября 2008. Воронеж. Стадион 
«Центральный стадион профсоюзов». 
7000 зрителей.

Матч стал настоящим украшением 
сезона. Очному противостоянию двух 
клубов сопутствовала интрига. В СМИ 
за несколько дней до встречи прошла 
информация о том, что бело-голубые 
сняли задачу выхода в первый диви-
зион. Возможно, подобная новость 
подействовала отрицательно на гос-
тей из Липецка, и игру они провели не 
на должном уровне. В первом тайме 
гол Игоря Штукина позволил хозяевам 
выйти вперед, хотя у них и не было 
подавляющего преимущества по ходу 
встречи. Начало второй половины 
оказалось для «Металлурга» хуже не 
придумаешь: Денис Жуковский удвоил 
счет. Правда, вскоре Владимир Скоков 
отквитал один мяч. И все же в тот 
вечер хозяева настроились лучше и 
второй гол Жуковского упрочил гром-
кую победу бело-голубых. Матч ощути-
мо повлиял на расположение команд 
в таблице. За шанс занять первое 
место зацепился курский «Авангард», 
да и динамовцы тоже при должном 
отношении и везении могли получить 
повышение. Однако сильнейшим в 
нынешнем сезоне оказался все же 
«Металлург».

ХУДШИЙ МАТЧ:

«РЯЗАНЬ» — «ДИНАМО-ВОРО-
НЕЖ» 3:0 (2:0)
Голы: Гаврилов, 2 (1:0). Селявин, 41 
(2:0). Ахба. 90 (3:0).
«Рязань»: Сафонов, Кудряшов, Дьяч-
ков, Селявин, Кулешов (Чекмарев, 85), 
Елисеев, Байда (Зайцев, 58), Гаврилов 
(Ахба, 75), Аникушин, Копьев (Лушни-
ков, 88), Анисимов (Бойков, 66).
«Динамо-Воронеж»: Дьяконов, Ма-
зов (Кибиров, 68), Аликин (Д.Иванов, 
46), Жуков, Бурченков, Раковский, 
Савельев, Штукин, Хусяинов, Заце-
пин (Овсянников, 46), Жуковский. 
Судья: А. Сулимов (Смоленск).
24 августа 2008. Рязань. Стадион 
«Агрокомплект». Зрителей 1500.

Воронежцы перед матчем с рязанцами 
шли вслед за лидирующей тройкой. В 
принципе, отрыв от конкурентов не вы-
глядел непреодолимым. Перед игрой 
в Рязани бело-голубые провели два 
успешных домашних поединка против 
аутсайдеров «Сатурна-2» и «Знамени 
Труда». Несмотря на положительный 
результат, игра оставляла желать 
лучшего. Воронежские футболисты 
одержали победы, что называется, на 
классе и не без доли везения. Состав 
на встречу с «Рязанью» подобрался 
вполне боевым, но вместо необходи-
мой победы бело-голубые получили 
первое поражение под руководством 
Владимира Пономарева. В первом 
тайме хозяева забили два безот-
ветных мяча. Во второй половине 
наставник «Динамо» сделал несколь-
ко замен, но пользы так от них и не 
получил. В результате на последней 
минуте «Рязань» установила оконча-
тельный разгромный счет 3:0.

22.04.2008

«Динамо» стартует во втором дивизио-
не с выездного матча против «Ельца». Игра 
складывается для подопечных Сергея Сав-
ченкова довольно трудно, после первого 
тайма гости уступают с минимальной раз-
ницей. Однако в начале второго тайма Эду-
ард Зацепин счет сравнивает, а в самой кон-
цовке защитник Павел Аликин приносит 
бело-голубым первую победу в сезоне. 

28.05.2008

Команда Сергея Савченкова уверенно 
идет по турнирной дистанции, возглавляя 
чемпионскую гонку. К неожиданным поте-
рям можно отнести лишь ничейный резуль-
тат на выезде против «Знамени Труда». В 
рамках восьмого тура в Воронеж приехала 
крепкая команда из «Луховиц». Игра до сере-
дины второго тайма шла под диктовку хозя-
ев поля, результатом чего стали два забитых 
мяча. Казалось, что динамовцы добьются 
очередной домашней победы, но тут зубы 
показали подмосковные футболисты.  Сна-
чала Николай Марков один мяч отквитал, 
а затем Владислав Рыбин и вовсе сравнял 
счет. Последние минуты встречи прошли в 
обоюдоострых атаках, но счастье улыбну-
лось гостям —  Марков сделал дубль. Эпи-
зод со взятием ворот на последней минуте 
матча вызвал бурю негодования со стороны 
динамовских игроков, полагавших, что мяч 
был забит после офсайда. На поле для уста-
новления порядка даже появилась милиция. 
Бело-голубые все же остались на первой по-
зиции, но липецкий «Металлург» опередил 
их по потерянным очкам. 

27.06.2008

По итогам заседания Попечительского со-
вета в отставку отправлены исполнительный 
директор клуба Сергей Беленьков, началь-
ник команды Геннадий Сошенко и тренер по 
физической подготовке Леонид Тарасов. Все 
упорнее ходят слухи о том, что и Сергей Сав-
ченков в скором времени покинет команду.

05.07.2008.

В начале июля «Динамо» обыгрывает 
на выезде курский «Авангард» — еще од-
ного претендента на повышение в классе. 
Единственный гол Дениса Жуковского в 
ворота курян  становится  сотым, прове-
денным бело-голубыми на профессиональ-
ном уровне. Спустя три дня воронежцы 
набирают и сотое очко за время выступле-
ний в зоне «Центр». Итог матча «Губкин» 
— «Динамо-Воронеж» — 0:0. 

24.07.2008

«Динамо-Воронеж» завершило первый 
круг на мажорной ноте. В последних двух 
домашних матчах клуб одержал победы над 
пензенским «Зенитом» и саранской «Мордо-
вией». Бело-голубые заняли третью строчку, а 
отставание от «Металлурга» составило шесть 
очков. Тем не менее, боссы клуба отправляют 
Сергея Савченкова в отставку. Спустя неко-
торое время оглашается и официальная при-
чина увольнения — неудовлетворительные 
спортивные результаты. Сам Сергей Савчен-
ков намекает в нескольких интервью, что в 
основе его трений с руководством — плохая 
инфраструктура «Динамо»: в течение 2008 
года клуб так и не смог решить вопрос с нор-
мальной тренировочной базой. Новым трене-
ром стал Владимир Пономарев.

24.08.2008

Бело-голубые впервые проигрывают 
под руководством Владимира Пономаре-

ва. «Динамо-Воронеж» терпит разгромное 
поражение в Рязани со счетом 3:0. Отста-
вание от первого места по потерянным оч-
кам составляет уже девять очков, шансы 
на окончательный успех становятся ми-
зерными. 

15.09.2008

Динамовцы после оказии в Рязани не-
ожиданно выиграли три встречи подряд у 
«Луховиц», «Металлурга» и тамбовского 
«Спартака», вновь заявив о своих претен-
зиях на первое место. Перед двойным вы-
ездом в Подмосковье воронежские футбо-
листы должны были брать три очка дома 
с аутсайдером из Старого Оскола. Однако 
футболистов «Динамо» подвела недоста-
точная мотивация и несобранность. Уже 
через две минуты после гола Дениса Жу-
ковского гости ответили удачно исполнен-
ным пенальти. До конца матча оставалось 
еще полчаса игрового времени, но хозяева 
так и не смогли расшатать оборонительные 
порядки упертых гостей. Фактически ничья 
с «Зодиаком» ознаменовала выбывание из 
чемпионской гонки, что и подтвердилось в 
последующих матчах. 

28.10.2008

Команда Владимира Пономарева бес-
славно заканчивает розыгрыш турнира в 
зоне «Центр». Шансы на выход коллектив 
потерял еще несколько туров назад, так 
что клуб попросту доигрывал сезон, а не-

сколько ключевых футболистов за два тура 
до конца первенства получили расчет и 
покинули расположение клуба. Не удалось 
бело-голубым и достойно попрощаться с 
воронежской публикой: в последнем туре 
на Центральном стадионе профсоюзов 
«Динамо» так  и не смогло взять вверх 
над более чем скромными «Русичами» из 
Орла. Бело-голубые заканчивают чемпио-
нат на шестом месте. 

ЛУЧШИЙ ГОЛ

«Динамо-Воронеж» — 
«ФЦШ-73» 5:0 (0:0)
07.05.2008
Игорь Штукин, 50 (2:0)

Игорь Штукин в игре предпочи-
тал чаще ассистировать партне-
рам, выводя тех на ударную по-
зицию. Однако в начале сезона 
атакующий хавбек забил немало 
голов, зачастую проверяя на-
дежность вратарей-соперников 
издали. Так и случилось в дерби 
с «ФЦШ-73». После безголевого 
первого тайма в начале второй 
половины отличился Денис 
Жуковский. Тут же номиналь-
ные гости бросились добивать 
растерявшихся гостей. Игорь 
Штукин с 30-32 метров нанес 
удар по воротам Владимира 
Янишевского, тот не смог среа-
гировать, и мяч влетел в самую 
«девятку» ворот. 

фото: Юрий Боград

Вехи сезона

второй дивизион

фото: Владимир Походаев
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Владимир Пономарев:
Футболисты должны играть 
голодные и злые. А у нас 
что-то не получилось.
(после домашнего матча 32 тура с ФК «Губкин», 1:2)

«Динамо-Воронеж»

О «Динамо-Воронеж»

Валерий Третьяков, главный тренер 
ФК «Елец»:
— Команда у динамовцев опытная, сами 
видите по игрокам: практически все 
прошли первую и высшую лигу (после 
матча 1 тура «Елец» — «Динамо-Воро-
неж», завершившегося со счетом 1:2).

Валерий Третьяков:
— «Динамо-Воронеж» проиграло дома 
«Луховицам». На мой взгляд, если клуб 
хочет чего-то добиться в этом сезоне, он 
не имеет права на такие ошибки (в блиц-
интервью «ФЧ» , № 11 от 3 июня 2008).

Александр Логунов, тренер
ФК «Звезда» (Серпухов):
— С таким мэтром, как Сергей Сав-
ченков, тягаться сложно. Я всегда 

завидовал тому, как он ставит игру. Мое 
сердце с Воронежем (после матча 14 
тура «Динамо-Воронеж» — «Звезда», 
завершившегося со счетом 1:2).  

Софербий Ешугов, главный тренер 
ФК «Металлург» (Липецк):
— «Динамо» нас победило за счет 
желания.  Мы встречались с хорошей 
командой (после  матча 25 тура 
«Динамо-Воронеж» — «Металлург», 
завершившегося со счетом 3:1).

Из «Динамо-Воронеж»

Сергей Савченков, бывший тренер 
«Динамо-Воронеж»:
— Хочется верить, что подготовка в 
межсезонье прошла плодотворно. 
Месяцами шло улучшение коллектива, 
люди постепенно приходили. Мне, как 

тренеру, хочется, чтобы мои ребята рос-
ли, в профессиональном плане. Легкой 
прогулки для «Динамо» в сезоне не бу-
дет, так же как и для остальных команд. 
Тем более что на нас многие клубы 
будут настраиваться особо (в блиц-ин-
тервью «ФЧ», № 5 от 22 апреля 2008). 

Сергей Савченков:
— На нашу игру наложил отпечаток пос-
ледний сбор в Крымске. Там были плохие 
поля, потеряли игру в пас. Нам надо при-
спосабливаться к любым условиям. Этим 
и отличается классная команда от той, 
которая стремится ей стать (после матча 
4 тура «Динамо-Воронеж» — «ФЦШ-73», 
завершившегося со счетом 5:0).

Сергей Савченков:
— Чтобы тренировать команду, чтобы 
целенаправленно работать, должны 

быть созданы соответствующие усло-
вия. А у нас получилось, как у команды 
третьей лиги. Проблема с базой очень 
серьезная и без ее решения добиваться 
высоких результатов очень тяжело (в 
блиц-интервью «ФЧ», № 19 от 29 июля 
2008).

Владимир Пономарев, главный тре-
нер «Динамо-Воронеж»:
— Играем с пятью хавбеками. Но жела-
тельно выступать в более атакующей 
манере, в два форварда (в блиц-интер-
вью «ФЧ», № 21 от 12 августа2008)

Павел Дьяконов, вратарь:
— При Владимире Пономареве немного 
поменялась схема игры, тренировочный 
процесс, больше времени стали уде-
лять теории (в интервью «ФЧ», 
№ 25 от 9 сентября 2008)

Слова

Забивали — пропускали

Статистика по таймам

1 тайм Показатель 2 тайм
21 (39,62%) Всего забито 32 (60,38%)
16 (76,19%) Забито дома 23 (71,88%)
5 (23,81%) Забито в гостях 9 (28,12%)

18 (62,07%) Всего пропущено 11 (37,93%)
9 (50%) Пропущено дома 7 (63,64%)
9 (50%) Пропущено в гостях 4 (36,36%)

8 (23,53%) Выигрышей 14 (41,18%)
18 (52,94%) Ничьих 16 (47,06%)
8 (23,53%) Поражений 4 (11,76%)

42 (41,18%) Очков 58 (56,86%)
6 (35,29%) Выигрышей дома 9 (52,94%)
8 (47,06%) Ничьих дома 6 (35,29%)
3 (17,65%) Поражений дома 2 (11,76%)

26 (50,98%) Очков дома 33 (64,71%)
2 (11,76%) Выигрышей в гостях 5 (29,41%)

10 (58,82%) Ничьих в гостях 10 (58,82%)
5 (29,41%) Поражений в гостях 2 (11,76%)

16 (31,37%) Очков в гостях 25 (49,02%)
4 Максимально забито 5
2 Максимально пропущено 3

1  2  3  4   5   6   7   8   9  10 11 12  13 14 15 16 17  18  19  20  21 22  23  24  25  26   27  28  29 30  31  32  33  34 35 36

1 Средняя посещаемость

Всего зрителей: 98750.
В среднем зрителей за 
матч: 2904.
Всего матчей на домаш-
нем стадионе: 17 (19 с 
учетом кубковых).
Всего зрителей на до-
машнем стадионе: 58500 
(62500 с учетом кубковых 
матчей).
В среднем зрителей на 
домашнем стадионе: 3441 
(3289 с учетом кубковых 
матчей).

Все игроки

2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18 Динамо-Воронеж

Цифры

№ Игрок Амплуа Дата рождения Игр Минут Голов ЖК КК
11 Денис Жуковский Нап 19.07.1980 32 2686 13 4 0
19 Антон Жуков Защ 08.07.1982 30 2671 1 10 1
23 Игорь Штукин Пол 11.12.1985 32 2564 6 8 0
5 Павел Аликин Защ 06.03.1984 29 2467 2 10 0
1 Павел Дьяконов Вра 15.03.1973 28 2448 0 4 0
3 Владимир Мазов Защ 08.03.1981 28 1932 1 4 0
10 Алексей Савельев Пол 10.04.1977 26 1903 2 5 0
12 Асланбек Кибиров Защ 25.06.1983 22 1810 2 4 1
13 Эдуард Зацепин Нап 27.04.1974 27 1687 8 4 0
2 Сергей Бурченков Защ 24.07.1977 21 1668 0 5 0
18 Денис Иванов Пол 03.10.1983 26 1583 2 3 0
6 Владимир Булатенко Защ 22.09.1986 25 1552 1 4 0
15 Александр Дутов Пол 05.08.1982 26 1482 5 10 1
9 Алексей Рязанов Пол 21.07.1975 16 1372 2 3 0
7 Юрий Хусяинов Пол 30.06.1983 19 1061 0 7 0
17 Игорь Раковский Защ 10.09.1975 18 1020 0 1 0
29 Павел Дорохин Пол 18.09.1984 11 727 1 1 0
22 Алексей Бузняков Пол 13.02.1985 16 740 1 2 1
14 Евгений Овсянников Пол 13.03.1982 18 653 3 1 0
16 Антон Савченков Вра 01.04.1984 8 612 0 1 0
8 Евгений Поляков Нап 29.09.1980 13 324 1 0 0
21 Василий Брагин Пол 10.08.1987 11 289 1 1 0
4 Вячеслав Тимашов Защ 18.04.1976 4 233 0 0 0
7 Юрий Иноземцев Нап 10.07.1989 6 87 0 0 0
9 Иван Столбовой Нап 11.08.1986 4 23 0 0 0
10 Виктор Лачугин Защ 28.04.1990 1 1 0 0 0

Курсивом отмечены игроки, покинувшие команду по ходу сезона.

фото: Владимир Походаев

«Динамо-Воронеж»

фото: Владимир Походаев
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Минувший сезон выдался для 
«Динамо-Воронеж» довольно 
противоречивым. Команда все-
рьез рассчитывала на завоева-
ние путевки в первый дивизион, 
а в итоге продемонстрировала 
невнятную игру и заняла шестое 
место. Бело-голубые показыва-
ли достойный футбол, по сути, 
лишь с командами из лидирую-
щей группы, ошибаясь едва ли 
не в каждом матче с аутсайде-
рами и середняками. Полузащит-
ник Александр Дутов в интервью 
«ФЧ» рассказал о том, что поме-
шало воронежскому клубу занять 
более высокое место, чем «Дина-
мо» отличается от клубов перво-
го дивизиона и как в команде вос-
принимали выкрики с трибун во 
время матчей.

— Александр, расскажите, как Вы 
начали заниматься футболом?
— Первым тренером был мой отец  

Анатолий Владимирович Дутов, он и пос-
тавил меня на этот путь. До 12 лет я за-
нимался в его детской команде в Богучаре. 
Затем меня пригласили в волгоградскую 
«Олимпию», где тренерами были Леонид 
Слуцкий и Андрей Рябых из Воронежа. 
Я там провел восемь лет, потом Слуцкий 
стал тренером дубля элистинского «Ура-
лана», и он забрал с собой человек шесть, 
включая меня. Так началась моя професси-
ональная карьера.

— Какими оказались впечатления 
от игры в первой профессиональной 
команде?
— Я выступал там с 2002 по 2004 

год.  Все было очень интересно, тем 
более, что в 2002 там собрались извест-
ные футболисты: нападающий Дмитрий 
Вязьмикин, защитник Игорь Чугайнов 
и другие, главный тренер Сергей Пав-
лов. Жили мы все вместе в городке City-
Chess. Так что первые впечатления были 
потрясающими. 

— В 2005 году Вы начали сезон в но-
вокузнецком «Металлурге-Кузбасс» 
в первом дивизионе, а продолжили в 
нижегородской «Волге». Почему сме-
нили коллектив по ходу сезона?
— Пришел новый главный тренер 

Александр Аверьянов, может не сошлись 
с ним. Точно не знаю, ничего не объясня-
ли, просто сказали, что нашли мне новый 
клуб: «Если хочешь — оставайся, но бу-
дешь сидеть на замене». Я был молодой, 
хотелось играть, поэтому поехал в Ниж-
ний Новгород.

— Вы поиграли в зоне «Урал-Повол-
жье», а затем в «Центре». Можете 
сравнить, где уровень выше? 
— В 2005 году зона «Урал-Поволжье» 

была посильнее, потому что сразу несколь-
ко коллективов ставили задачу по выходу в 
первый дивизион: «Волга» (Нижний Нов-
город», «Содовик» (Стерлитамак), «Лада» 
(Тольятти), «Газовик» (Оренбург).

— Почему решили продолжить карь-
еру в саранской «Мордовии»?
— Пригласили, поехал. Я не приверед-

ливый к городам, лишь бы играть, тем бо-
лее мне на тот момент было 23 года. Какая 

лига там была, для меня большого значе-
ния не имело, да и к тому же «Мордовия» 
на тот сезон ставила задачу выхода в пер-
вый дивизион. Меня позвал Юрий Уткин, 
я приехал на сбор, прошел его и подписал 
контракт на два года. 

— Судя по отзывам специалистов 
в Саранске очень хорошая инфра-
структура, согласны? 
— Да, там очень любят футбол. Хоро-

шая поддержка идет от главы республи-
ки Николая Меркушкина, вкладываются 
деньги, есть очень много тренировочных 
полей. Каждый год проводится турнир 
«Надежда», тоже не просто так. Не ска-
зать чтобы город футбольный, но вообще 
спорт хорошо поддерживается. Например, 
там довольно неплохой баскетбольный 
клуб, но все же приоритет отдается футбо-
лу. Очень хорошая в городе детская школа. 
Когда я находился в команде, в ней было 
много своих воспитанников 88 года, тот 
же Кирилл Курочкин, который играл одно 
время в московском «Динамо», Дмитрий 
Сысуев из столичного «Торпедо». К сво-
ей молодежи в «Мордовии» очень хорошо 
относятся. 

— Какой из двух сезонов в «Мордо-
вии» запомнился больше?
— Я думаю, когда выходили. Тогда и 

коллектив более дружный был. Когда в 
первый дивизион вышли, отличия уже 
были, хотя в отношении к нам все оста-
лось на прежнем уровне. Были там другие 
нюансы. 

— А кого из партнеров по «Мордо-
вии» Вы могли бы выделить?
— Денис Меньщиков — он остался в 

команде, Александр Гайдуков, который в 
«Роторе» играл в Премьер-лиге. Те же Ку-
рочкин и Сысоев, Михаил Соловей из но-
вокузнецкого «Металлурга-Кузбасс».

— А как складывались Ваши отно-
шения с тренерским штабом «Мор-
довии»?
— Я неконфликтный человек, со всеми 

тренерами нахожу общий язык. Наше дело 
— работать, а дело тренера — решать: 
ставить тебя, или не ставить, нужен ты 
или не нужен команде. Я считаю, тренер 
всегда прав. 

— На какой позиции выступали в 
«Мордовии», и какая роль на поле 
Вам ближе всего?
— И в Саранске, и до него, и сейчас 

я играл на позиции опорного полузащит-
ника, акцентированного на оборону. Пару 
игр сыграл крайнего полузащитника в Во-
ронеже за «Динамо» на Кубок.  На других 
позициях не выступал. Только в детстве 
играл под нападающим, ну а в профессио-
нальном футболе всегда опорного.

— Насчет вашего последнего пребы-
вания в «Мордовии» с чем связываете 
неудовлетворительное выступление в 
сезоне и вылет обратно во второй ди-
визион?
— С подбором футболистов. Думаю, 

не совсем на тех игроков поставили. Пос-
ле моего первого года ушли несколько 
человек, и мы сразу ощутили, что стали 
слабее даже по сравнению с 2006 годом. 
Новые пришли чуть ли не за неделю до 
старта, и не очень у нас получалось. Ру-
ководство ставило задачу остаться в пер-
вом дивизионе, хотя в финансовом плане 
мы были позади других клубов, которые 
решали схожие задачи. Сильного стремле-
ния остаться не было, так какна перспек-
тиву, чтобы воспитать своих футболистов, 
больших амбиций у руководства тогда не 
было. В первой лиге тогда было три-четы-
ре команды сильнее остальных, с прочими 
можно было играть. 

— После того как истек контракт с 
«Мордовией», Вы подписали согла-
шение с «Динамо-Воронеж». Расска-
жите о том, как попали в команду?
— Приехал домой, мне позвонил Ген-

надий Сошенко. Потом со мной связался 
Сергей Савченков, приехал и пообщался 
с ним, понял, что в Воронеже собирают-
ся решать серьезные задачи. Я ничего 
обещать не стал, уехал на сборы с другим 
клубом. Потом вернулся, опять связался с 
«Динамо» и уже никуда не хотел ехать.

— Не удивило Вас отношение воро-
нежских болельщиков к «Динамо»?
— Честно говоря, не всегда было по-

нятно, почему к нам так относятся. Что, 
болельщики хотели подобной реакцией 
докричаться до нашего руководства? В та-
кой атмосфере на стадионе мне не доводи-
лось играть еще ни в одном клубе. Такое 
ощущение было, что все время играешь на 
выезде. Только  в домашней игре с Липец-
ком была хорошая поддержка. 

— Поначалу сезона Вы чаще выхо-
дили в стартовом составе, а затем 
большей частью на замену, с чем это 
связано?
— Поначалу, даже на сборах, я чувство-

вал, что не попадаю в основной состав. В 
стартовых матчах играл потому, что Юрий 
Хусяинов получил травму. Потом, когда он 
вылечился, я опять сел на лавку и выходил 
уже в основном на замену — первый круг 
получился скомканным. Во второй полови-
не чемпионата после игры с «Луховицами» 
начали больше доверять, и я стал попадать 
в стартовый состав. 

— В течение сезона удалось порабо-
тать с Сергеем Савченковым и Вла-
димиром Пономаревым. В чем раз-
нятся их подходы к работе? 
— Прежде всего, разный тренировоч-

ный процесс. У Савченкова интересно 
проходили тренировки, пришел Понома-
рев и внес новые упражнения, задания. 
По поводу отставки Савченкова слухи хо-
дили еще в начале лета, особенно после 
того, как на Попечительском совете сняли 
Геннадия Сошенко, Сергея Беленькова и 
Леонида Тарасова (начальник команды, 
исполнительный директор и тренер по 
физподготовке — «ФЧ»). Что, конечно же, 
отразилось и на игре команды: ведь они по-
мощники тренера, а их убрали. Савченков 
ушел после домашнего матча с «Мордо-
вией», одного из лучших в сезоне, на мой 
взгляд. Пономарев же стал делать больший 
упор на тактику, на перестроения. 

бьеседовали

фото

Оле Григоренко, 
Алексей Крицкий

 Владимир Походаев

Александр Дутов: 
«У меня есть огромное желание 
остаться в Воронеже»
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второй дивизион//

— Владимир Пономарев начал пере-
страивать игру «Динамо» на тактику 
с одним форвардом, поскольку, по его 
признанию, он не видел возможности 
использовать Дениса Жуковского 
и Эдуарда Зацепина в одной связке. 
Насколько такие перестановки пов-
лияли на выступления команды?
— Это в коллективе не озвучивалось, 

но все видели. Нужны были атакующие 
полузащитники, а на такой позиции иг-
рает только Игорь Штукин, Хусяинов все 
же футболист центра поля. Во втором 
круге Павла Дорохина взяли, очень хо-
рошего игрока. Его минус в том, что он 
слишком подвержен травмам, пропустил 
много матчей. А вообще Паша — супер-
футболист для второго дивизиона, если 
не будет травм, то и в первом дивизионе 
будет хорошо играть. 

— В коллектив помимо Павла Доро-
хина пришел еще один фланговый 
футболист — Алексей Рязанов, може-
те сравнить их?
— Они просто разные по игре. Алек-

сей более надежный, он — полузащитник 
более оборонительного плана. Рязанов не 
всегда может отдать последнюю передачу, 
зато он универсал. Если б не он — в неко-
торых матчах нам было бы очень тяжело. 

— В нынешнем чемпионате Вы заби-
ли несколько мячей с дальней дис-

танции. В предыдущих командах тоже 
доводилось столько забивать издали?
— По-моему, я все мячи в этом году 

забил из-за пределов штрафной. По-дру-

Александр Дутов
Дата рождения: 05.08.1982 | Амплуа: полузащитник | Рост: 175 см | Вес: 82 кг

Год Команда Турнир И Г ЖК КК
1999 «Олимпия» Волгоград КФК, зона Юг - - - -
2000 «Олимпия» Волгоград Второй дивизион. Поволжье 8 0 - -
2002 «Уралан» Элиста Премьер-лига 2 0 0 0
2002 «Уралан-д» Элиста Премьер-лига. Дублирующие 

составы
24 2 5 1

2003 «Уралан-д» Элиста Премьер-лига. Дублирующие 
составы

22 1 6 0

2004 «Уралан» Элиста Первый дивизион 8 0 0 0
2004 «Лисма-Мордовия» 

Саранск
Первый дивизион 19 0 3 0

2005 «Металлург-Кузбасс» 
Новокузнецк

Первый дивизион 13 0 5 0

2005 «Волга» Нижний 
Новгород

Второй дивизион. Урал-
Поволжье

11 0 1 0

2006 «Мордовия» Саранск Второй дивизион. Центр 32 3 10 0
2007 «Мордовия» Первый дивизион 38 1 11 1
2008 «Динамо-Воронеж» Второй дивизион. Центр 26 5 10 1

гому не получается, я мало нахожусь в 
площади, атаки обычно идут через меня. 
При угловых моя позиция на подборе, и 
только при контратаках могу оказаться в 
штрафной. 

— Вы стали одним из самых жестких 
игроков в клубе: 10 желтых карточек 
и одна красная. Издержки Вашей по-
зиции на поле?
 — Просто где-то, бывает, иногда пере-

хлестывает, проявляю эмоции, где-то про-
воцируют. За разговоры с арбитром только 
в Серпухове получил желтую, остальные 
по делу, хотя, может, и не все заслуживал. 
Той же красной карточки удостоился в 
Курске, она была незаслуженная, макси-
мум желтая. Я пошел в подкат, немного не 
успевал, не хотел нанести травму, а фут-
болист скорее просто испугался, он потом 
встал через две секунды и побежал. В 
том матче еще, кстати, нашего защитника 
Асланбека Кибирова удалили, судейство 
было ужасное.

— На ваш взгляд, кто является луч-
шим игроком «Динамо» в нынешнем 
сезоне?
— Наверное, Денис Жуковский: он до-

вольно ровно провел весь чемпионат. Ну, 

еще и Павел Дьяконов: в некоторых играх 
выручил, особенно в Липецке. 

— На одной из пресс-конференций 
Владимир Пономарев сказал, что не 
совсем понимает, зачем некоторые 
футболисты «Динамо» выходят на 
поле. С чем связано такое отношение 
игроков? 
— Может, почувствовали, что не ре-

шили задачи, когда не смогли выиграть 
несколько матчей подряд в середине осе-
ни. Оставались шансы на тройку, но пси-
хологически уже было сложно собраться. 
Хотя после «Металлурга» мы все еще хо-
тели выйти, отставание было всего четы-
ре очка.

— В клубе остались перед кем-то за-
долженности по заработной плате?
— Нас собрали седьмого ноября и от-

дали все, насколько мне известно: все за-
рплаты, все премиальные.

— Вы сейчас свободный агент, есть 
ли желание остаться в Воронеже?
— Контракт с «Динамо» заключал на 

один год. Есть, конечно, огромное жела-
ние остаться. Если предложат новый конт-
ракт, то соглашусь.  

Н
а 
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персона // 8

В сезоне-2008 талантливый елец-
кий защитник Сергей Саввин ис-
пытал немало превратностей 
судьбы. В начале года он мог 
оказаться в краснодарской «Ку-
бани», однако, несмотря на рас-
положение тогдашнего главного 
тренера Александра Тарханова, 
в клубе не закрепился. Затем, 
будучи оплотом обороны род-
ного «Ельца», он стал лучшим 
бомбардиром команды в пер-
вом круге. А завершился столь 
насыщенный сезон бронзовыми 
медалями чемпионата Казахс-
тана в составе павлодарского 
«Иртыша». В интервью «ФЧ» 
Сергей Саввин рассказал, чем 
объясняются резкие повороты 
его карьеры, при каких условиях 
он примет приглашение в наци-
ональную команду Казахстана 
и почему он просил бывших од-
ноклубников не дать забить его 
другу Александру Кутьину в де-
рби с липецким «Металлургом». 

— Расскажи, как начинался твой 
путь в большой футбол.
— Футболом я начал заниматься с семи 

лет в детской команде «Орленок». Сначала 
бегал с ребятами, которые были старше меня 
на два года. Постепенно набирались новые 
группы, и я стал играть уже со своими ро-
весниками. Первым тренером в «Орленке» 
был Артур Резян (сейчас работает тренером 
вратарей в ФК «Елец» — «ФЧ»). В 14 лет я 
перешел в «Елец», потом пробился в дубль, 
который тренировал Владимир Кобзев. В 
2004 году был заявлен за основу, но на игры 
чемпионата не попадал даже в запас. Так же 
было и в начале следующего сезона. Но в 
одном из матчей получил травму Владимир 
Рогачев, футболистов не хватало, и Игорь 
Семенович Волчок привлек меня в первую 
команду. Несколько игр я выходил на замену, 
в четырех даже сыграл в основном составе. 
Но после разгромного — 1:7 — поражения от 
«Рязани» до конца сезона я не попадал в за-
явку. Наверное, это было связано с большим 
количеством приехавших новичков, которые 
заняли мое место. После окончания сезона 
команду возглавил Рогачев, вскоре пришел 
Валерий Михайлович Третьяков, и я уже стал 
стабильно попадать в основной состав.

— В 2007 году после выездного мат-
ча с «Никой» известный специа-
лист Александр Тарханов выделил 
в составе ельчан нескольких перс-
пективных игроков, в том числе и 

Сергей Саввин: 
«Хочу быть похож 
на Джона Терри»
беседовал
фото

Михаил Комаричев
Владимир Походаев

Сергей Саввин
Дата рождения: 25.04.1987 | Амплуа: защитник | Рост: 187 см | Вес: 81 кг

Год Команда Турнир И Г ЖК КК
2004 «Елец» Второй дивизион. Центр 0 0 0 0
2005 «Елец» Второй дивизион. Центр 12 0 1 0
2006 «Елец» Второй дивизион. Центр 30 3 8 0
2007 «Елец» Второй дивизион. Центр 26 2 7 0
2008 «Елец» Второй дивизион. Центр 15 5 5 0
2008 «Иртыш» Павлодар Премьер-лига Казахстана 7 3 0 0

— Да уж, зарплата была гораздо боль-
ше, чем в «Ельце». А вообще, я впервые 
выехал из родного города. Просмотр 
— это одно, а вот когда ты уже в новой 
обстановке, когда у тебя нет ни друзей, ни 
родных — это другое. Тяжеловато, конеч-
но, было. Почувствовал на себе, каково 
играть в другой команде, жить в другом 
городе, в котором ни одного знакомого. 
Да, и уровень там повыше, чем в нашем 
втором дивизионе.

— Город понравился?
— Павлодар — очень красивый город. 

Много фонтанов, прекрасный пляж, чистая 
река Иртыш. Очень понравился.

— А в целом каково в Казахстане от-
ношение к футболу?
— Футбол там, в принципе, очень любят. 

Людей приходит на стадион достаточно. На 
некоторые матчи собирались 15-20 тысяч 
человек. Приезжали на выездные матчи бо-
лельщики из Павлодара за одну-две тысячи 
километров. В общем, любят футбол в го-
роде — не зря на каждой улице, на каждом 
перекрестке подходят, спрашивают.

— На форуме «Иртыша» говорят о 
некоторых финансовых проблемах в 
команде, возникших в конце сезона.
— Эти проблемы остаются до сих пор. 

Перед футболистами не погашены задол-
женности, в том числе и передо мной. Уже, 
получается, за четыре месяца. Все уехали в 
отпуск без денег. Но клуб обязался выпла-
тить их до Нового года.

— Можно сказать, что российские 
футбольные проблемы не чужды и 
Казахстану?

— В принципе, этот мировой кризис 
коснулся всего, в том числе и спорта. И не 
только в России, Казахстане, но и в других 
странах, я думаю.

— «Иртыш» по итогам чемпионата 
занял третье место. Медаль ты уже 
получил? Какие ощущения?
— Медали вручили через два дня после 

последнего матча. Ощущений особых не 
было. Через два дня мы должны были разъ-
езжаться по домам, и когда команда узна-
ла, что мы поедем с пустыми карманами… 
Некоторым даже за перегруз в самолете 
нечем было платить. Поэтому праздника не 
получилось. Но все-таки у нас была очень 
сплоченная команда, и даже в такой труд-
ной ситуации мы смогли достигнуть цели.

—  Когда ты переходил в «Иртыш», 
главный тренер Ойрат Садуов гово-
рил о тебе как о будущем игроке сбор-
ной Казахстана. Тебя на самом деле 
ждали в национальной команде?
— Эта возможность существует и по сей 

день, потому что я могу в следующем году 
вернуться в «Иртыш», если руководство ко-
манды договорится с руководством «Ельца». 
Я считаю, что это был бы неплохой вариант.

— Расскажи поподробнее о тренере 
«Иртыша».
— Ойрат Батаевич Садуов — воспитан-

ник павлодарского футбола, провел много 
матчей за сборную Казахстана. В городе 
его уважают. Он хороший психолог. Коман-
да у нас была достаточно возрастная, и он 
умел находить подход ко всем, не забывая 
при этом про молодежь. Я с ним несколько 
раз общался, и у меня сложилось о нем по-
ложительное мнение.

тебя. В итоге в межсезонье ты ездил 
на просмотр в «Кубань». Какие еще 
были варианты продолжения карь-
еры, и почему ты в итоге остался в 
«Ельце»?
— Конкретных предложений было три: 

липецкий «Металлург», подольский «Ви-
тязь» и краснодарская «Кубань». Сначала 
поехал в Подольск. В принципе, по игре я 
подошел Мухсину Мухаммадиеву, и он хо-
тел видеть меня в команде. В то же время 
звали в Липецк. Но когда поступило пред-
ложение из Краснодара, я решил поехать 
именно туда, потому что мне было инте-
ресно, ведь команда ставила задачу выйти 
в Премьер-лигу. Думаю, на моем месте 
любой футболист сделал бы такой же вы-
бор. Но в итоге, видимо, какие-то около-
футбольные дела помешали остаться там. 
У меня есть агент — не знаю, как и о чем 
он там разговаривал… В матче с «Салю-
том-Энергией» Александр Тарханов вы-
пустил меня в основном составе, я забил 
гол, отдал голевую передачу. После игры 
он подошел ко мне и сказал, что в команде 
я буду. Но потом вдруг резко ситуация по-
менялась.

— Ты говоришь, что у тебя есть агент. 
Считаешь, что они нужны на уровне 
второго дивизиона?
— Агент у меня, получается, почти год, 

но в последнее время я как-то потерял с ним 
контакт. Я считаю, что агенты нужны уже 
состоявшимся футболистам, которые зара-
ботали себе имя, но не могут ввиду возрас-
та или каких-то других причин найти себе 
команду. А молодой игрок, если он играет 
постоянно, всегда обратит на себя внимание. 
Может быть, агенты дают какой-то толчок 
в развитии, помогают сделать шаг вперед, 
но пользы от них в дальнейшем не так уж и 
много. Допустим, они могут подобрать тебе 
команду, заработать на тебе деньги, ты тоже, 
конечно, что-то заработаешь, но играть при 
этом, возможно, не будешь. В общем, не-
однозначный это вопрос: с одной стороны, 
агент нужен, с другой — нет.

— Как у тебя возник вариант с пав-
лодарским «Иртышом»?
— Этот вариант возник уже около по-

лутора лет назад. Тогда главным тренером 
«Иртыша» был Сергей Васильевич Волгин. 
Он побывал на нашем матче в Луховицах, 
мы тогда сыграли вничью 1:1, после чего в 
клуб пришло письмо, мне позвонили и при-
гласили на просмотр в Павлодар. Но тогда 
меня не отпустили. В этом году клубы во-
зобновили связь, и Юрий Александрович 
Киселев все-таки дал добро на переход.

— Что в профессиональном плане 
тебе дали эти полгода в Казахстане, 
помимо большего заработка?
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— Вернемся к «Ельцу». Ты уезжал, 
будучи с пятью мячами лучшим бом-
бардиром команды. Как думаешь, 
если бы доиграл сезон до конца, смог 
бы забить больше, чем ставший в 
очередной раз лучшим бомбардиром 
Антон Середа?
— Сложный вопрос. У нас амплуа, 

можно сказать, противоположные. Он обя-
зан забивать мячи, а я — сделать так, чтобы 
в наши ворота не забили. Поэтому, стал бы 
я лучшим бомбардиром «Ельца» или нет, 
не столь важно. Самое главное — чтобы 
выигрывала команда.

— Какой гол в карьере стал самым 
запоминающимся, и какой ты счита-
ешь самым красивым?
— Самым запоминающимся стал гол 

«Металлургу» в 2006 году. Во-первых, он 
принес первую в истории победу над  ли-
пчанами, а во-вторых, был забит на 95-й 
минуте. А самый красивый гол, думаю, за-
бил «Нике» в этом сезоне. Он стал первым 
моим мячом, забитым не головой. Хотя 
можно еще выделить гол курскому «Аван-
гарду» — тоже в этом году.

— За «Ельцом» внимательно следил 
после отъезда?
— Да, постоянно следил через Интер-

нет за матчами, созванивался с ребятами.

— Как бы оценил сезон для команды?
— Я думаю, если смотреть по возмож-

ностям клуба, то «Елец» занял если не свое 
место, то на одну-две ступеньки ниже. По-
тому что бюджет все-таки значительно сла-
бее, чем у лидирующих команд. Взять тот же 
«Губкин»: команда заняла четвертое место, 
у них сильная материальная база, они мо-
гут варьировать состав благодаря подбору 
футболистов. У нас же все ребята молодые 
и нестабильные.  С другой стороны, за счет 
желания, за счет работы на тренировках, ко-
торые за год многое дали, удалось добиться 
положительного результата во многих играх.

— В одном из интервью ты сказал, 
что начинал нападающим…
— (смеется) Когда-то целый тайм в од-

ном из матчей провел на месте голкипера..

— Еще лучше. Значит, вратарь, напа-
дающий, защитник, опорный полуза-
щитник… Если первые два амплуа 
из далекого прошлого, то в «Ельце» 
ты играл в центре обороны, а в «Ир-
тыше» — на месте опорника. Где 
больше нравится?
— Лучше себя чувствую на позиции 

центрального защитника, конечно. Думаю, 
для меня это самое оптимальное место.

— Многие елецкие болельщики 
считают, что в команде играет мало 
собственных воспитанников. Хотя, 
например, Михаил Алфимов, Конс-
тантин Титов, Михаил Карасев ста-
бильно выходят в основе, регулярно 
появляется на поле Александр Ролду-
гин. То же самое можно было сказать 
о тебе. Как ты считаешь, насколько 
справедлива критика?

— Если молодежь не прибавляет, отку-
да взять своих воспитанников? Их подтяги-
вают к тренировкам, но они на данный мо-
мент не соответствуют  уровню команды. 
Саша Ролдугин хоть и молодой, но в этом 
сезоне прибавил, причем прибавил на по-
рядок. В прошлом году он выделялся в дуб-
ле, и Валерий Михайлович, конечно, взял 
его в команду. Немного подучил, направил, 
и парень заиграл. Если все последуют его 
примеру, то, в команде будут играть только 
елецкие ребята.

— Думаешь, это возможно?
— Да. Нужны квалифицированные 

тренеры, нужны поля. У нас поле посте-
лили искусственное, но на нем уже год 
никто не тренируется. Это ведь безобра-
зие! Не могут поставить сетки… Такое 
ощущение, что сетки стоят больше, чем 
это поле. Никому ничего не надо, поэтому 
такая ситуация.

— В Казахстане проблемы с полями 
есть?
— Да, причем очень серьезные. Толь-

ко у пятерки ведущих клубов поля и ста-
дионы высокого уровня. Дальше с полями 
беда. Они хоть и искусственные, но та-
кого низкого качества, что на них играть 
в принципе невозможно. Даже для пер-
венства области такой газон не подойдет. 
У «Иртыша» отличный стадион. Там ис-
кусственное поле последнего поколения, 
с подогревом, классное табло, как в «Луж-
никах». В Актюбинске, Кустанае  тоже 
отличные арены, газоны естественные, 
качество — идеальное. На них играют в 
еврокубках, поэтому и такая разница в ка-
честве полей.

— Перед матчем второго круга с ли-
пецким «Металлургом» ты попро-
сил игроков «Ельца» не дать забить 
Александру Кутьину. Поддержива-
ешь с ним связь?
— Да, мы созванивались, недавно 

встречались, отношения у нас остаются 
дружескими (смеется). Единственное, по-
чему я просил не дать ему забить — он ведь 
играл за «Елец», и с его стороны было бы 
некрасиво забивать в ворота своей родной 
команды.  Конечно, это была шутка. Но 
все-таки… Денис Жуковский (нападающий 
«Динамо-Воронеж» — «ФЧ») вот до сих 
пор не может в Ельце забить.

— А с кем еще из бывших партнеров, 
которые сейчас не играют в «Ельце», 
ты общаешься?
— В принципе, абсолютно со всеми. Со-

званиваемся, общаемся в Интернете, встре-
чаемся иногда. Кого знаю, с кем общался, с 
теми постоянно поддерживаю отношения.

— Ты участвовал в прошлом году в 
турнире «Надежда» вместе с Кутьи-
ным. В нынешнем году «Елец» на нем 
представляли Михаил Алфимов и Ро-
берт Тедеев. Какова, на твой взгляд, 
значимость турнира?
— Алфимова еще в прошлом году при-

гласили в сборную зоны, но потом он уехал 

домой. А главный плюс турнира — он по-
могает раскрыться футболистам. Но есть 
один нюанс: команды, на базе которых 
формируется сборная зоны, набирают не 
лучших игроков, а «продвигают» своих. 
Допустим, в прошлом году сборная «Цен-
тра» была на базе «Луховиц». Тренер, 
президент просматривали матчи, искали 
информацию и выбирали действительно 
сильнейших на ту или иную позицию. И 
команда уверенно выиграла турнир. В 
этом году, по словам Миши Алфимова, 
команда была откровенно слабая. Просто 
удивительно: с прошлого года не было ни 
одного человека, хотя по возрасту мно-
гие подходили, да и игровая практика у 
них была. Из тех же «Луховиц» несколько 
моих друзей не играли. А вообще, многие, 
кто едет на этот турнир, уже знают, куда 
они пойдут на следующий сезон. У мно-

гих есть агенты, даже у одного семнадца-
тилетнего мальчика, которого устроили в 
богатый клуб.

— Ты уже определился, где будешь 
играть в следующем сезоне?
— Пока ничего определенного нет. Сей-

час хочу отдохнуть в родном городе. Участ-
вую во всевозможных городских турнирах, 
поддерживаю форму. Постоянно трениру-
юсь, набираю кондиции, которые потерял 
за два месяца, пока восстанавливался после 
травмы. Сейчас ничего загадывать не хочу, 
жду конкретных предложений. Разговари-
вал с Юрием Александровичем, и он сказал, 
что не будет препятствовать переходу в бо-
лее сильный клуб. Если же таких предложе-
ний не будет, то постараюсь изо всех сил по-
мочь своей родной команде занять то место, 
которое она действительно достойна.

Блиц

— Любимая команда?
— В России больше симпатизирую 
«Зениту», а из иностранных команд очень 
нравится «Манчестер Юнайтед».

— Кумиры?
— Назову по амплуа. Лучший защитник, 
на мой взгляд, — Джон Терри. Человек 
с железными нервами. Хочется быть 
похожим на него. Из полузащитников 
нравятся Фрэнк Лэмпард, Стивен 
Джеррард. А нападающие — Фернандо 
Торрес, Давид Вилья.

— В каком топ-чемпионате хотелось бы 
поиграть?
— Хотелось бы, конечно, в Англии, 
но сначала надо дорасти до уровня 
Российской Премьер-лиги.

— Любимый актер, фильм?
— Сложно так сразу сказать. Первое, что 
пришло на ум — «Одиннадцать друзей 
Оушена» и Джордж Клуни.

— В какое место мечтаешь съездить?
— Куда-нибудь в теплые страны. 
Хотел в этом году в Египет съездить, 
но не получилось, к сожалению, из-за 
финансовых проблем в команде.

— Соблюдаешь ли ты приметы перед 
матчами?
— Если не забываю, то соблюдаю, но могу 
и не придерживаться их.

— Ты азартный человек?
— Да, очень.

— Какая любимая азартная игра?
— Наверное, как и у всех футболистов — 
карты. На сборах часто играем в бридж.

— С кем ты предпочтешь отметить 
праздник — с семьей или с друзьями?
— Лучше всего — с друзьями в семейном 
кругу.

— Ты холост?
— Да, но есть любимая девушка.

— Кем бы ты стал, если бы не футбол?
— Даже не знаю. Возможно, был бы 
военным. Родители хотели, чтобы я 
поступил в Высшую школу милиции. Но у 
меня была огромная любовь к футболу, и я 
выбрал футбол.

— Родители как смотрели на твое 
увлечение?
— В принципе, они предоставили мне 
свободу действий. И даже за плохие оценки в 
школе я не пропустил ни одной тренировки.

— Какое качество ты больше всего 
ценишь в людях?
— Честность. И открытость.

— Пожелание нашим читателям.
— Хочу пожелать, чтобы люди ходили на 
стадионы, любили футбол и не были теми 
пвсевдоболельщиками, которые ходят 
только лишь, чтобы разжечь какие-то 
интриги вокруг команды. Хочется видеть на 
трибунах людей, которые любят команду, 
которые хотят поддержать ее и которым не 
безразлична ее судьба.
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10//второй дивизион

Михаил Алфимов
Вытеснив после матча в Саранске 
Антона Шарапова из основного со-
става, воспитанник елецкого футбола 
достаточно ровно провел чемпионат. 
Ошибки Михаил все же допускал, но 
не так часто, как его напарник. Обретя 
уверенность, которой ему так недоста-
вало, молодой вратарь удостоился при-
глашения в сборную зоны «Центр» на 
кубок ПФЛ «Надежда». Если Алфимов 
в следующем сезоне будет работать с 
тем же желанием, что и в прошедшем, 
то вполне может вырасти в голкипера 
высокого класса.

Павел Свириденко
Пришел в «Елец» в середине сезона. 
У Валерия Третьякова был небогатый 
выбор защитников, и поначалу при-
сутствие Свириденко в обороне, каза-
лось, было вызвано скорее вынужден-
ной необходимостью, чем тренерским 
решением. Поначалу совершал много 
ошибок, много фолил, но, постепенно 
влившись в команду, заиграл увереннее 
и стал одним из ключевых игроков. По-
мимо надежной игры в защите, помог 
партнерам переломить ход встречи в 
Луховицах, забив гол за 15 минут до 
конца основного времени.

Роберт Тедеев
Поигравший в первом дивизионе в соста-
ве «Орла» защитник стал тем игроком, 
которого «Ельцу» так не хватало после 
ухода Сергея Саввина. «Этот парень зна-
ет футбол», — так охарактеризовал Теде-
ева Валерий Третьяков. Роберт укрепил 
центр обороны, был цепок в отборе, часто 
спасал ворота от неминуемого гола. Про-
ведя последнюю перед выступлением 
за елецкий клуб половину сезона в зоне 
«Юг» первенства ЛФЛ, Тедеев немного 

Итоги сезона

растерял физическую форму, но за пол-
года под началом Третьякова вновь обрел 
прежние кондиции. Как и Алфимов, был 
приглашен на кубок «Надежда». Надеж-
ной игрой заслужил интерес со стороны 
нескольких серьезных клубов.

Дмитрий Черных
Один из немногих возрастных футбо-
листов, оставленных Третьяковым в ко-
манде. Пожалуй, самый неуступчивый 
защитник в составе «Ельца». Ошибок 
практически не допускал и редко кому 
проигрывал в единоборствах. Кроме 
того, двумя точными ударами на ис-
ходе основного времени в домашних 
матчах с серпуховской «Звездой» и 
«Знаменем Труда» из Орехово-Зуево 
принес команде четыре очка. Черных 
— «заместитель» капитана, один из 
лидеров команды, и прошедший сезон, 
пожалуй, стал для него лучшим за вре-
мя выступлений в «Ельце».

Михаил Карасев
Чаще всего играл на месте опорного 
полузащитника, хотя порой по необ-
ходимости действовал и в обороне. 
Штатный исполнитель практически 
всех стандартов. На счету Карасева не-
мало голевых передач. Во втором круге 
был окончательно переведен в защиту. 
Немного сдал, передачи не всегда на-
ходили партнеров, но зоны закрывал 
уверенно, окончательно закрепившись 
в основе команды из родного города.

Константин Титов
Еще один уроженец Ельца. Начал сезон 
в средней линии, но из-за отъезда ключе-
вых защитников в другие команды был 
переведен в оборону. Достаточно надеж-
ный и цепкий игрок, хорош в отборе. По 
количеству предупреждений стал треть-
им в составе «Ельца», но фолил практи-
чески всегда по необходимости. Оконча-
тельно закрепился на месте опорника, 
закрывал всю центральную зону.

Антон Бекетов
Поначалу разочаровывавший главно-
го тренера полузащитник постепенно 
влился в команду, а изменив отношение 
к себе, и вовсе стал одной из ключевых 
фигур в центре поля. Тренировки у 
Третьякова не прошли даром. Подтя-
нув «физику», Бекетов впервые провел 
полный матч в июле против «Рязани». 
Часто выходил в основе, с переменным 
успехом конкурируя с Ильей Камене-
вым, действовал надежно, не забывая 
помогать атаке.

Антон Середа
Капитан команды. В последние годы 
немного сдал, но тем не менее остается 

одним из наиболее креативных футбо-
листов в составе ельчан. Техничный, 
думающий на поле, не стесняется в 
обводке. Используй партнеры хотя бы 
половину его передач, «Елец» по ито-
гам сезона вполне мог оказаться на 
несколько позиций выше в турнирной 
таблице. С 11 голами стал лучшим бом-
бардиром клуба. Главный недостаток 
Середы — частые травмы, но, опра-
вившись от всех повреждений, Антон 
все же стал тем лидером, на отсутствие 
которого сетовал Третьяков. По итогам 
опроса клубного сайта среди болель-
щиков и СМИ был в очередной раз при-
знан лучшим игроком сезона в составе 
«Ельца».

Роман Устюжанин
Фланговый игрок, резкий, скоростной, 
хорошо подготовленный физически. 
Не стесняется идти в обводку, техни-
чен, способен принять нестандартное 
решение. Стабильно попадал в старто-
вый состав. Один из тех футболистов, 
на которых тренер строил игровую мо-
дель. Оставаясь в запасе, во втором тай-
ме серьезно усиливал атаку. Записал на 
счет всего три гола, хотя возможностей 
забить было достаточно — мешало то-
тальное невезение.

Денис Сойников
Арендованный перед началом второго 
круга у курского «Авангарда» молодой 
хавбек добавил атаке «Ельца» мощи и 
выдумки. Действуя преимущественно 
справа, терзал оборону быстрыми про-
рывами. Забил всего один гол, который, 
тем не менее, оказался очень важным: 
точный удар слета в «девятку» ворот 
Дмитрия Алексеева позволил ельчанам 
одержать победу в принципиальном 
матче с липецким «Металлургом».

Андрей Козлов
Приехавший из Смоленска молодой 
нападающий пришелся в «Ельце» ко 
двору. Недостаток мастерства, который 
отмечал и главный тренер, форвард 
компенсировал огромным желанием и 
работой не только на тренировках, но 
и на поле. Хорошо подготовленный 
физически, выдерживал рывки на пос-
ледних минутах матчей, прессинговал 
защитников, пытался побороться за 
самые безнадежные мячи. Главный 
недостаток Козлова — крайне низкая 
результативность в прошедшем сезоне, 
но, учитывая игровую модель Третья-
кова, три гола в тридцати проведенных 
матчах — не главный показатель, по 
которому можно судить о работе фут-
болиста. При условии правильного 
отношения к себе вполне может стать 
неплохим форвардом таранного типа.

ФК «Елец»

Основной состав

фото: Владимир Походаев

Провинциальный болельщик нынче 
избалован. Телетрансляций европей-
ских чемпионатов и российской Пре-
мьер-лиги хватает, а то зрелище, ко-
торое сейчас приходится наблюдать 
на стадионах в заштатных городах, 
уже мало кого прельщает. Да и какой 
смысл переживать за команду, если 
она не радует каждый год большими 
победами, не привозит клубы, за 
которые завтра будешь переживать в 
Лиге чемпионов или, на худой конец, 
в Кубке УЕФА?
Видимо, так или примерно так думают 
любители «телевизорного» футбола. 
В нынешнем сезоне елецкий стадион 
«Труд» нечасто собирал больше ты-
сячи болельщиков. Хотя, казалось бы, 
клуб достойно выступает в профес-
сиональных соревнованиях, не бол-
тается в аутсайдерах, да и громкие 
победы нет-нет да одерживает…
Летом довелось побеседовать с 
одним таким «болельщиком». «Какой 
смысл ходить на второй дивизион? 
Если бы они опять ЦСКА привезли 
— тогда другое дело…» — жаловался 
товарищ лет сорока. — «Я недавно в 
Москву ездил — болею за армейцев. 
Вот там — футбол…»
Футбол в городе все же есть — но не 
благодаря администрации, на балан-
се которой находится клуб, местным 
предпринимателям или кому-то еще, 
а скорее — вопреки всему. Обладая 
одним из самых скромных бюджетов 
в зоне «Центр», клуб продолжает де-
ржаться на плаву. Пожалуй, главная 
фигура в нынешнем «Ельце» — глав-
ный тренер. Не раз приходилось 
слышать от руководителей чернозем-
ных команд, что нужно давать шанс 
молодежи, воспитывать местных 
футболистов. На деле получается 
иначе. Если есть молодые футболис-
ты — нет результата. У Третьякова 
была и молодежь, и достижения. 
Девятое место для нищей команды 
— результат более чем достойный. И 
главное здесь — не столько позиция 
в табели о рангах, сколько признание 
игроков. Футболисты готовы остаться 
в команде — без базы, жилья, нор-
мальных условий для тренировок… 
Только чтобы остался Третьяков. Это 
дорогого стоит.
Судьба МУП ФК «Елец», полно-
стью финансируемого из городского 
бюджета, в условиях экономичес-
кого кризиса и полного безразличия 
властей и собственных болельщиков, 
прояснится в ближайшее время 
— точнее, когда будет принят бюджет 
города. Главный тренер дал согла-
сие продолжить работу, если будет 
сохранен бюджет прошлого сезона. 
«Футбол в Ельце должен развиваться 
— иначе что здесь народу делать?» 
— сказал Третьяков в июльском 
интервью «ФЧ».
Ломать всегда легче, чем строить. 
В городе уже закрывалась команда 
— власти отказали в финансировании 
местному «Локомотиву», боровшему-
ся за выход во второй дивизион, а на 
следующий год создали новый фут-
больный клуб. Сейчас едва ли кто-то 
вновь возьмется за возрождение 
футбола в городе — иные времена. 
Не до жиру. И будет обидно, если 
с профессиональной футбольной 
карты пропадет еще один город — как 
пропали Иркутск, Тула, Смоленск, 
Камышин.

Антон Дунаев

Колонка обозревателя

Нетелевизорный 
футбол
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второй дивизион//

ЛУЧШИЙ МАТЧ:

«ЕЛЕЦ» — «МЕТАЛЛУРГ» 
(Липецк) 2:1 (0:1)
Голы: Ю. Шестаков, 8 (0:1). Сой-
ников, 52 (1:1). Середа, 61 (2:1).
«Елец»: Алфимов, К. Титов, 
Свириденко, Тедеев, Бекетов, 
Устюжанин (Бузняков, 90), Сой-
ников, Середа, Карасев, Каме-
нев (Ролдугин, 46), Козлов.
«Металлург»: Алексеев, Хуако, 
Никитин, Ивченко, Филиппенков, 
Зангионов (Захаренко, 67), Теле-
гин (Эрлих, 64), Скоков (Деркач, 
70), Костин, Ю. Шестаков (Крузе, 
54), Кутьин.
Предупреждения: Каменев, 25. 
Бекетов, 69. Алфимов, 85. — Ив-
ченко, 16. Эрлих, 75. Деркач, 79.
Судья: М. Бесчастных (Москва).
15 октября 2008. Елец. Стадион 
«Труд». 3000 зрителей.

В областном дерби «Елец» 
одержал трудную, но абсолют-
но заслуженную победу над 
лидером чемпионата. Хозяева, 
уступив в первом тайме, провели 
вторую половину матча выше 
всяких похвал. Командное дви-
жение было на высоте, оборона 
действовала четко, а удача в тот 
вечер была на стороне ельчан 
— воспитанник и экс-форвард 
второго клуба Липецкой области 
Александр Кутьин дважды попал 
в перекладину ворот Михаи-
ла Алфимова. Запредельный 
настрой футболистов, которого, 
видимо, не хватило красно-
черным, позволил «Ельцу» не 
только взять реванш у «Метал-
лурга» за поражение в первом 
круге, но и дать понять руководс-
тву липчан, что сотрудничество 
двух профессиональных клубов 
Липецкой области должно быть 
взаимовыгодным.

ХУДШИЙ МАТЧ:

«ФЦШ-73» (Воронеж) — 
«ЕЛЕЦ» 2:1 (2:0)
Голы: С. Черных, 14 (1:0). 
Аверьянов, 36 (2:0). Бузняков, 
73 (2:1).
«ФЦШ-73»: Е.Е. Сафонов, 
Фомин, Егурнев, Лавлинский, 
Адоньев, С. Черных, С. Ткачев 
(Гридяев, 90), Волгин (Панарин, 
46), Еремеев, Аверьянов, Михин 
(Шмаров, 85).
«Елец»: Алфимов, К. Титов, Д. 
Черных, Свириденко (Бекетов, 
46), Устюжанин (Гусаров, 56), 
Тедеев, Середа, Бузняков, Каме-
нев, Карасев, Сойников.
Судья: А. Жигульский (Москва).
Предупреждения: не было.
17 сентября 2008. Воронеж. 
Центральный стадион профсою-
зов. 1500 зрителей.

Переиграв по всем статьям в 27 
туре в Лисках местный «Локо-
мотив», ельчане прибыли в Воро-
неж в хорошем расположении 
духа, но без главного тренера: 
Валерий Третьяков по семейным 
обстоятельствам вынужден был 
отправиться в Липецк. Остав-
шись без жесткого руководства, 
футболисты «Ельца» провели 
игру против абсолютного аутсай-
дера первенства на удивление 
пассивно. Неточность в переда-
чах не позволила средней линии 
создавать хотя бы какое-то 
давление на оборону хозяев, а 
защита была непривычно лояль-
на к соперникам. Сергей Черных 
без особых усилий открыл счет, а 
Павел Аверьянов воспользовал-
ся ошибкой Михаила Алфимова. 
Ответный гол Алексея Бузнякова 
стал не столько следствием 
удачных действий ельчан в ата-
ке, сколько очередным свиде-
тельством слабости воронежских 
оборонцев.

23.04.2008

«Елец» начинает чемпионат домашним 
поединком против одного из фаворитов 
— «Динамо-Воронеж». Главный сюр-
приз для болельщиков — новая рас-
цветка формы хозяев. Красный до той 
поры в клубных цветах не значился, но 
в сезоне-2008 такой игровой комплект 
станет основным. Хозяева забивают 
первыми (красивым ударом под пере-
кладину Константин Титов открывает 
счет голам в новом сезоне) и показы-
вают достаточно симпатичную игру, но 
все же уступают более опытному со-
пернику. Еще не забивавший в родном 
городе Денис Жуковский зарабатывает 
пенальти, который хладнокровно реа-
лизует Эдуард Зацепин. А за семь ми-
нут до конца встречи Павел Аликин 
выводит бело-голубых вперед.

25.04.2008

Первую победу в сезоне ельчане праз-
днуют во втором туре. В целом не-
убедительно смотревшийся «Зодиак» 
практически ничего не смог противо-
поставить хозяевам поля. Удачу «Ель-
цу» принесли стандартные положе-
ния: сначала Сергей Саввин головой 
замкнул подачу Михаила Карасева со 
штрафного, а во втором тайме Конс-
тантин Титов опередил защитников 
после розыгрыша углового. Но игра, 
которую хотел бы видеть Валерий Тре-
тьяков, его подопечным удается лишь 
моментами.

29.04.2008

Первый кубковый матч стал для «Ель-
ца» и последним. Ни хозяева, ни гос-
ти из Губкина в основное время не 
смогли поразить ворота, зато в допол-
нительное время отличились по разу, 
предоставив зрителям возможность 
понаблюдать за послематчевыми пе-
нальти. Александр Пальчиков подарил 
надежду команде Валерия Третьякова, 
отправив мяч высоко над планкой, но 
Сергей Саввин воспользоваться подар-
ком и переиграть Руслана Дудкина не 
сумел. Окончательно похоронил ельчан 
Андрей Чикунов, бездарным тычком в 
сторону ворот заставивший тренерс-
кий штаб задуматься о необходимости 
дальнейшего пребывания полузащит-
ника в «Ельце».

07.05.2008

В Серпухове ельчане терпят самое 
крупное поражение в сезоне. Выйдя 
вперед после удара Сергея Саввина, 
гости проваливают концовку первого 
и весь второй тайм. Несогласованные 
действия в обороне приводят к шести 
забитым мячам в ворота Антона Ша-
рапова. Однако крупный счет не был 
продиктован логикой матча: гости не 
реализовали голевые моменты, а фут-
болистам «Звезды», напротив, удача 
сопутствовала практически во всем.

14.05.2008

После разгрома на выезде «Елец» не-
ожиданно уверенно переигрывает дома 
команду, ставящую задачу выхода в 
первый дивизион — курский «Аван-
гард». Шарапов на сей раз был надежен, 
а пассивность курян в атаке не позво-
лила им огорчить местных болельщи-
ков. Снова отличился Саввин, выиграв 
верховую борьбу в чужой штрафной, а 
точку в матче поставил молодой Алек-

сандр Ролдугин. Чтобы открыть счет 
голам на профессиональном уровне, 
воспитаннику клуба понадобилось че-
тыре минуты. Ответный мяч Игоря Пи-
юка уже ничего не решал.

28.05.2008

Поединок в Саранске, закончившийся 
с хоккейным счетом 4:3, вновь показал, 
что перемены клубу необходимы. Дру-
гое дело, что менять футболистов было 
не на кого. Подвел партнеров Сергей 
Чернышов, на исходе первого тайма 
заработавший на ровном месте второе 
предупреждение. Гости боролись, но 
смогли лишь сократить отставание от 
«Мордовии» до минимума.

18.06.2008

Домашняя встреча с воронежским 
«ФЦШ-73» была ознаменована су-
дейским скандалом. Ельчане, пытаясь 
дожать соперника, вновь ориентиро-
вались преимущественно на навесы в 
чужую штрафную. Роман Зенин вывел 
гостей вперед, но защитник «Ельца» 
Андрей Ширяев восстановил статус-
кво. Под занавес матча Ширяев вновь 
оказался в центре внимания: игрок от-
личился во второй раз, но до его уда-
ра мяч попал ему в руку. Несмотря на 
протесты футболистов и тренеров во-
ронежцев, москвич Александр Кабаков 
засчитал гол. После финального свист-
ка инспектор посчитал претензии гос-
тей обоснованными и оценил работу 
рефери на два балла.

16.07.2008

Перед визитом в Липецк ельчане стол-
кнулись с серьезными кадровыми 
проблемами. Не могли помочь коман-
де Дмитрий Черных и Антон Середа, 
а Дмитрий Голубев и Сергей Саввин 
уже покинули расположение «Ельца», 
отправившись в Череповец и Павлодар 
соответственно. «Металлург» спокой-
но и без сверхусилий довел матч до 
победы, распределив два гола по тай-
мам. Валерий Третьяков после матча 
сетовал на отсутствие интереса к клубу 
в городе, а Софербий Ешугов посове-
товал «Ельцу» искать новые варианты 
финансирования.

16.08.2008.

В Губкине ельчане попали под мощный 
пресс разогнавшейся команды Федора 
Щербаченко. Пропустив четыре безот-
ветных гола, гости все же сохранили за 
собой место в первой десятке, но мало 
напоминали себя самих двухмесячной 
давности.

14.09.2008

«Елец» на выезде крупно переиграл 
лискинский «Локомотив». По словам 
Валерия Третьякова, его команда пре-
взошла соперника тактически. Закон-
чив первый тайм с перевесом в два 
гола, гости продолжали гнуть свою 
линию и после удаления Александра 
Пальчикова, которому в матчах с «Ель-
цом» катастрофически не везло, еще 
дважды отправили мяч в сетку ворот 
Михаила Андреева.

17.09.2008

Вояж в Воронежскую область продол-
жился для ельчан встречей с «ФЦШ-
73» на Центральном стадионе профсо-
юзов. Безвольно уступив аутсайдеру, 
«Елец» подтвердил репутацию играю-
щей, но слишком неровной команды, 

Вехи сезона
неспособной пройти турнирную дис-
танцию без явных провалов. Главный 
тренер Валерий Третьяков из-за про-
блем со здоровьем не присутствовал 
на игре, в которой последняя команда 
дивизиона полностью переиграла его 
подопечных. 

27.09.2008

Вырвав вторую победу подряд на пос-
ледних минутах у подмосковного клу-
ба (тремя днями ранее на стадионе 
«Труд» хозяева набрали три очка бла-
годаря точному удару Антона Середы с 
пенальти на 90 минуте), «Елец» закре-
пился в первой десятке, деля восьмое 
место с лискинским «Локомотивом». 
На сей раз в роли спасителя выступил 
Дмитрий Черных, замкнувший навес 
Константина Титова.

07.10.2008

В Луховицах ельчане вновь использо-
вали хорошую физическую готовность 
— судьба встречи решилась в послед-
ние 15 минут. Голы Павла Свириденко 
и Андрея Козлова позволили гостям в 
хорошем настроении готовиться к пое-
динку с липецким «Металлургом».

15.10.2008

Лидер чемпионата потерпел во втором 
по значимости городе Липецкой облас-
ти фиаско, а хозяева, проведя, пожалуй, 
лучший матч сезона и позволив «Аван-
гарду» выйти на первое место, испол-
нились решимости догнать «Мордо-
вию», занимавшую седьмую позицию 
в таблице.

18.10.2008

Видимо, отдав все силы в борьбе с фа-
воритом, «Елец» не смог победить аут-
сайдера. Тамбовский «Спартак» увез 
домой три очка. Молодая команда Ва-
лерия Третьякова вновь подтвердила, 
что может выиграть у любого соперни-
ка и любому уступить.

28.10.2008

«Елец» смазал концовку в целом непло-
хо проведенного сезона разгромным 
поражением в Старом Осколе — 2:5. 
Впрочем, игра уже ничего не решала: 
гости завершили чемпионат на девятом 
месте, а четырнадцатая позиция вмес-
то пятнадцатой едва ли сильно согрела 
душу футболистам и руководству «Зо-
диака».

ЛУЧШИЙ ГОЛ

«Елец» — «Металлург» (Липецк) 
2:1 (0:1)
Денис Сойников, 52 (1:1).

Гол в ворота липчан получился не 
только самым красивым в сезоне, 
но и крайне необходимым в  матче 
с принципиальным соперником. 
После отскока от защитников 
«Металлурга» Сойников оказался 
перед штрафной и, положив кор-
пус, мощно пробил в верхний угол 
ворот. Игроки обороны пытались 
заблокировать удар, но немно-
го опоздали, отчаянный прыжок 
Дмитрия Алексеева также оказался 
напрасен. «Елец» сравнял счет, а 
затем и вовсе вышел вперед. Мо-
лодой хавбек по окончании встречи 
признался, что не видел соперни-
ка и концентрировался только на 
мяче. Гол в ворота красно-черных, 
впрочем, оказался единственным 
на счету Сойникова в сезоне.
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//второй дивизион

ФК «Елец»

О «Ельце»

Валерий Есипов, главный тренер ФК 
«Авангард» (Курск):
— «Елец» — ровная, боеспособная 
команда. Ребята бились с огоньком, при 
своих болельщиках. Думаю, им стесняться 
нечего — достойно провели матч. (После 
матча 5 тура «Елец» — «Авангард», 2:1.)

Александр Логунов, главный тренер 
ФК «Звезда» (Серпухов):
— Соперник, как обычно, произвел пре-
красное впечатление. Это главная черта 
всех команд Валерия Третьякова. (После 
матча 20 тура «Елец» — «Звезда», 1:2.)

Софербий Ешугов, главный тренер ФК 
«Металлург» (Липецк):
— Кто может помочь «Ельцу»? Это за-
висит от клуба, который должен как-то ше-
велиться, двигаться, под лежачий камень 
вода не бежит. Нужно искать спонсора, 
искать варианты. (После матча 17 тура 
«Металлург» — «Елец», 2:0.)

Из «Ельца»

Антон Бекетов, полузащитник:
— Главное, чтобы Валерий Михайлович 

остался в команде. Все молодые игроки 
этого хотят. (В блиц-интервью «ФЧ» 
после матча 33 тура «Елец» — «Метал-
лург», 2:1.)

Антон Середа, капитан:
— Тренировочный процесс у Валерия 
Михайловича построен не на психологии, 
а на отработке командных действий. 
Коллектив молодой, поэтому невозможно 
быть либеральным. Но и жестким чело-
веком его назвать, в принципе, нельзя. (В 
интервью «ФЧ», №27 от 23 сентября 
2008.)

Антон Середа:
— В маленьких городах команды обычно 
не «выплывают» самостоятельно, если 
прекращается финансирование из го-
родского бюджета. Спонсоров здесь нет, 
за футбол никто не возьмется. В стране 
в последнее время, конечно, идет тен-
денция развития спорта, вкладываются 
деньги. Но Ельца это пока не коснулось. 
(В интервью «ФЧ», №27 от 23 сентяб-
ря 2008.)

Роман Устюжанин, полузащитник:
— В прошлом году ребята перед 
началом сезона были на просмотре. 

Мы поехали на тренировку. Приезжа-
ем — рядом с полем бычки стоят. Я 
говорю: «Ребят, мы тут в прошлом году 
тренировались, потом шестое место 
заняли». (В интервью «ФЧ», №27 от 
23 сентября 2008.)

Валерий Третьяков, главный тренер:
— У Шарапова утром поднялась темпе-
ратура. Решили ставить Алфимова. Что 
получилось, вы сами видели. Никаких 
признаков того, что он реагирует на 
пенальти. (На вопрос о выборе врата-
ря, после встречи 1/256 финала Кубка 
России «Елец» — «Губкин», 1:1, по 
пенальти 7:8.)

Валерий Третьяков:
— Я стараюсь со своими игроками разо-
браться — у меня же мальчишки играют. 
Нам тренироваться негде — ездим за 
город, к бычкам, они там со всех сторон 
бегают… (После матча 5 тура «Елец» 
— «Авангард», 2:1.)

Валерий Третьяков:
— Мне начинает надоедать все это. В 
начале сезона лепил, заводил, а сейчас 
вижу, что это никому не надо. Городу не 
надо, футболистам тоже. Печально, чес-

тно говоря. Я не настраивал игроков на 
этот матч специально… Что настраивать, 
если играть некому? (После матча 17 
тура «Металлург» — «Елец», 2:0.)

Валерий Третьяков:
— Я давно об этом говорю. Но Липецку 
это не нужно. Мы отдаем им игроков, а от 
них никакой помощи не получаем. Была 
бы эта пирамида — они (руководство ли-
пецкого клуба — «ФЧ») бы знали, что в 
это время подходят молодые ребята. Мы 
отдаем их в «Металлург», они, в свою 
очередь, отдали нам молодежь, может, 
помогли бы финансами. Это правильно. 
И за счет этого мы будем делать что-то 
и для «Ельца». (В интервью «ФЧ» на 
вопрос о «футбольной пирамиде» в 
Липецкой области, №27 от 23 сентяб-
ря 2008.)

Валерий Третьяков:
— Я все время в работе, с ребятами. 
Когда видишь, что игрок не воспринимает 
ничего — расстраиваешься. Но рабо-
таешь, видишь, что результат есть. И в 
других клубах к нам стали совершенно 
иначе относиться. Но в самом городе 
— только хуже. (В интервью «ФЧ», №27 
от 23 сентября 2008.)

Слова

Забивали — пропускали

Статистика по таймам

1 тайм Показатель 2 тайм
15 (34,09%) Всего забито 29 (65,91%)
7 (46,67%) Забито дома 14 (48,28%)
8 (53,33%) Забито в гостях 15 (51,72%)

22 (43,14%) Всего пропущено 29 (56,86%)
7 (31,82%) Пропущено дома 6 (20,69%)

15 (68,18%) Пропущено в гостях 23 (79,31%)
9 (25,71%) Выигрышей 14 (40%)
11 (31,43%) Ничьих 9 (25,71%)
15 (42,86%) Поражений 12 (34,29%)
38 (36,19%) Очков 51 (48,57%)
5 (27,78%) Выигрышей дома 9 (50%)
8 (44,44%) Ничьих дома 6 (33,33%)
5 (27,78%) Поражений дома 3 (16,67%)

23 (42,59%) Очков дома 33 (61,11%)
4 (23,53%) Выигрышей в гостях 5 (29,41%)
3 (17,65%) Ничьих в гостях 3 (17,65%)

10 (58,82%) Поражений в гостях 9 (52,94%)
15 (29,41%) Очков в гостях 18 (35,29%)

2 Максимально забито 2
2 Максимально пропущено 4

1  2  3  4   5   6   7   8   9  10 11 12  13 14 15 16 17  18  19  20  21 22  23  24  25  26   27  28  29 30  31  32  33  34 35 36

1 Средняя посещаемость

Всего зрителей: 62800.
В среднем зрителей за 
матч: 1847.
Всего матчей на домаш-
нем стадионе: 17 (18 с 
учетом кубкового).
Всего зрителей на до-
машнем стадионе: 25200 
(27700 с учетом кубкового 
матча).
В среднем зрителей на 
домашнем стадионе: 1482 
(1539 с учетом кубкового 
матча).

Все игроки

2
3
4
5
6
7
8
9
10
11
12
13
14
15
16
17
18 Елец

Цифры

Курсивом отмечены игроки, покинувшие команду по ходу сезона.

фото: Алексей Малютин

№ Игрок Амплуа Дата рождения Игр Минут Голов ЖК КК
13 Дмитрий Черных Защ 22.01.1979 33 2973 2 8 0
15 Константин Титов Защ 13.09.1987 34 2693 3 5 0
22 Михаил Карасев Пол 13.10.1984 31 2647 1 4 1
8 Роман Устюжанин Пол 13.01.1984 33 2503 3 4 0
20 Антон Середа Пол 18.01.1980 32 2365 11 3 0
16 Михаил Алфимов Вра 19.08.1987 26 2266 0 3 0
10 Андрей Козлов Нап 23.02.1989 30 2161 3 2 1
3 Андрей Ширяев Защ 25.05.1986 21 1697 3 7 0
7 Валерий Гусаров Пол 23.10.1982 27 1483 0 4 0
17 Сергей Саввин Защ 25.04.1987 16 1470 5 5 0
11 Александр Ролдугин Пол 06.06.1990 31 1397 1 3 0
18 Антон Бекетов Пол 23.06.1989 25 1353 0 3 1
6 Дмитрий Голубев Защ 05.01.1985 15 1312 0 0 0
17 Роберт Тедеев Защ 23.01.1986 14 1252 0 2 0
12 Павел Свириденко Защ 20.01.1985 14 1212 1 2 0
19 Денис Сойников Пол 03.06.1986 11 958 1 4 0
1 Антон Шарапов Вра 09.06.1984 11 914 0 2 0
4 Илья Каменев Пол 07.07.1989 16 791 0 4 1
14 Сергей Чернышов Нап 27.07.1984 16 634 2 0 1
5 Александр Тишанинов Защ 12.02.1989 13 517 0 2 1
14 Алексей Бузняков Пол 13.02.1985 10 541 2 0 0
9 Андрей Чикунов Пол 27.09.1983 14 483 1 0 0
19 Ринат Тимохин Нап 28.02.1988 14 453 4 1 0
9 Сергей Анишин Нап 19.08.1988 9 251 1 2 0
19 Павел Цыбин Нап 17.03.1987 5 184 0 0 0
21 Евгений Райс Защ 12.01.1986 5 156 0 0 0
6 Радик Сафин Нап 21.03.1988 4 68 0 0 0
 Максим Большаков Нап 25.06.1990 3 50 0 0 0
21 Алексей Анисимов Защ 30.08.1989 4 19 0 0 0

Сергей Кравцов Защ 15.01.1990 0 0 0 0 0

ФК «Елец»
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Премьер-лига//

Завершившийся чемпионат в рос-
сийской Премьер-лиге больших 
неожиданностей не принес: на-
бравший перед началом сезона 
звездный состав казанский «Ру-
бин» досрочно завоевал титул 
чемпионов страны, чем вызвал 
новую волну слухов, касающих-
ся договорных матчей. Лозунг 
«Казань все купила» стал опре-
деляющим среди болельщиков 
и непотопляемых футбольных 
экспертов, что не красило ни пер-
вых, ни тем более вторых.

Ставить под сомнение победы несто-
личных клубов в том случае, если их казна 
превосходит бюджеты московских грандов, 
вошло в моду. В прошлом году подозрений 
не избежал питерский «Зенит», в нынеш-
нем — «Рубин». Редко кому приходило 
в голову, что команды Дика Адвоката и 
Курбана Бердыева были попросту сильнее 
соперников. Недостатка в финансах ни те, 
ни другие не испытывали и имели возмож-
ность предложить игрокам наиболее выгод-
ные контракты. Но выигравший весной все, 
что можно, на европейской арене «Зенит» 
сам осложнил себе жизнь, перенося матчи 
регулярного первенства, и осенью попал в 
функциональную яму. Игроки слишком ус-
тали, чтобы после Кубка УЕФА, континен-
тального первенства и Суперкубка Европы 
выдержать еще и чемпионскую гонку.

«Рубину» было проще — в еврокуб-
ковых баталиях казанцы не участвовали и 
ровно прошли турнирную дистанцию, ста-
бильно набирая очки. Капитан клуба Сер-
гей Семак играл, как в свои лучшие годы в 
ЦСКА, Сергей Рыжиков стал самым надеж-
ным голкипером чемпионата, посильный 
вклад в успехи команды Бердыева внесли 
легионеры турок Гекдениз Карадениз и ве-
теран серб Саво Милошевич. Три пораже-
ния на финише подопечные Бердыева по-
терпели в уже ничего не решавших матчах, 
досрочно завоевав золотые медали. После 
разгрома, который лидеру в «Лужниках» 
учинил ЦСКА, поклонникам красно-синих, 
уверенным в превосходстве над казанцами, 
достаточно было посмотреть на турнирную 
таблицу: армейцы по итогам сезона оказа-
лись ниже «Рубина».

Гораздо печальнее тот факт, что ка-
занский клуб доказал: чемпионом России 
можно стать за счет многомиллионных 
контрактов игроков и почти полной замены 
состава. Бердыев получил в распоряжение 
тех исполнителей, которых хотел получить, 
и смотреть на трансферную стоимость того 
или иного футболиста получившему карт-
бланш от руководителей Татарстана специ-
алисту не было нужды. Впрочем, пожалуй, 
только «Шинник» в случае чемпионства не 
дождался бы упреков в свой адрес — де-
ньгами ярославцы не бросались и, едва сво-

дя концы с концами, опустились в первый 
дивизион.

Доказывать состоятельность «Рубину» 
придется уже в Лиге чемпионов. Вполне 
возможно, что в главном клубном турни-
ре Европы казанцам предстоит выступать 
уже под руководством нового наставника. 
Бердыев намерен перейти на руководящую 
должность в клубе, а среди претендентов 
на тренерское кресло чаще других звучит 
имя Юрия Красножана. Однако до 30 дека-
бря специалист, шесть лет возглавлявший 
«Спартак-Нальчик», связан контрактом с 
финишировавшей на двенадцатом месте ко-
мандой из Кабардино-Балкарии, и кандида-
тура рулевого «Рубина» будет озвучена уже 
в новом году.

Заключительный тур чемпионата за-
помнился не столько тем, что происходило 
на поле, сколько событиями за его предела-

ми. Действия правоохранительных органов 
на матче московского «Спартака» и «Зени-
та» были чем-то из области фантастики. Не 
пустив капитана питерцев Анатолия Тимо-
щука к гостевой трибуне после финального 
свистка Игоря Егорова, сотрудники мили-
ции спровоцировали привычный «кресло-
пад» из сектора болельщиков из северной 
столицы. В Казани по окончании драма-
тичной встречи, в которой «Рубин» прини-
мал московский «Локомотив», на трибунах 
вспыхнула драка между местными фаната-
ми и поклонниками москвичей. Впрочем, 
обошлось без серьезных последствий. В 
Ярославле не без размаха попрощались с 
Премьер-лигой. ОМОН сначала успокаи-
вал местных фанатов, хлынувших на поле, 
чтобы отпраздновать победу «Шинника» 

над ЦСКА, а затем фанатов красно-синих. 
Впрочем, болельщикам армейцев преодо-
леть милицейское оцепление не удалось. 
Возмущение красно-синие фаны вымес-
тили на многострадальных пластиковых 
креслах, «обстреляв» ими стражей право-
порядка.

Домашняя арена московского «Динамо» 
также лишилась сидений — правда, добро-
вольно: легендарный стадион закрывается 
на реконструкцию, и руководство бело-го-
лубых предложило болельщикам взять час-
тицу истории на память. Кресла разошлись 
довольно быстро.

Но наибольший резонанс на финише 
чемпионата получила выходка посетителей 
стадиона «Петровский» в Санкт-Петербур-
ге, вывесивших на матче 29 тура баннер, 
оскорбляющий память легендарного врата-
ря Льва Яшина. СМИ отреагировали немед-

ленно, пресловутые футбольные эксперты в 
один голос осудили акцию, а на объединен-
ном сайте зенитовских фанатов появилось 
заявление, в котором сообщалось о наказа-
нии виновных. Едва ли те самые «винов-
ные» полагали, что к памятнику Яшину в 
Петровском парке потянутся люди, чтобы 
возложить цветы и отдать должное одно-
му из лучших футболистов за всю историю 
отечественного футбола. Однако, если бы 
не баннер, едва ли кто-то в горячую евро-
кубковую пору вспомнил бы об обладателе 
«Золотого мяча»-1963.

Лучшим бомбардиром чемпионата с 20 
забитыми мячами стал форвард ЦСКА Ваг-
нер Лав. Наколотив за неделю семь голов 
в ворота «Москвы» и «Рубина», бразилец 
оставил далеко позади зенитовца Данни, 

железнодорожника Питера Одемвингие и 
нападающего «Сатурна» Марко Топича. 
Примечательно, что все лучшие бомбарди-
ры Премьер-лиги — легионеры.

Открытием (правда, к сожалению, 
единственным) минувшего турнира стал 
18-летний хавбек ЦСКА Алан Дзагоев. Гус 
Хиддинк вызвал молодого полузащитника 
в сборную, и Алан уже во втором матче за 
национальную команду вполне мог отме-
титься голом, но, чтобы распечатать ворота 
голкипера немцев Рене Адлера, Дзагоеву не 
хватило нескольких сантиметров. Впрочем, 
говорить о том, что в России появился еще 
один футболист европейского уровня, пока 
рано. В следующем сезоне от повзрослев-
шего Дзагоева будут ждать как минимум 
повторения достижений, и чемпионат-2009 
станет проверкой моральной устойчивос-
ти выпускника Академии футбола имени 
Юрия Коноплева.

По окончании сезона российские бук-
мекеры и редакция «Новой газеты» вру-
чили московскому «Спартаку» премию 
«Мяч без пятен». По мнению спортивных 
специалистов и Национальной ассоциации 
букмекеров, матчи с участием красно-бе-
лых вызывали меньше всего подозрений в 
нечестной игре. В самом клубе грядут пе-
ремены: Микаэль Лаудруп объявил об об-
новлении команды, но поклонники «Спар-
така» особого энтузиазма не испытывают: 
титульный спонсор, нефтяная компания 
«ЛУКойл», щедростью до сей поры не от-
личался. Возможно, в составе появится 
больше собственных воспитанников. Впро-
чем, генеральный директор клуба Валерий 
Карпин пока не огласил конкретные планы 
на межсезонье.

Остается под вопросом и возможный 
уход из ЦСКА Валерия Газзаева. По сло-
вам президента клуба Евгения Гинера, 
главный тренер в середине сезона обра-
тился к нему с просьбой об отставке, но 
Гинер уговорил наставника доработать с 
командой до конца чемпионата. Пока неяс-
но, где продолжит карьеру титулованный 
наставник армейцев.

Делать прогнозы на следующий сезон 
пока сложно, но с определенной долей уве-
ренности можно утверждать: едва ли сто-
ит ждать заоблачных трансферных сумм, 
подобных той, которую «Зенит» заплатил 
московскому «Динамо» за переход Данни. 
Мировой финансовый кризис уже остудил 
пыл самых щедрых спонсоров, и командам 
придется доказывать состоятельность, опи-
раясь на тех футболистов, которыми они 
располагают. В данном свете стартующий 
в марте 2009 года чемпионат Премьер-лиги 
станет, пожалуй, наиболее интересным за 
последние годы. На первый план в такой 
ситуации выходят тренеры, с которыми в 
России вечный дефицит. И вполне возмож-
но, что многие клубы пригласят специалис-
тов из-за рубежа, рассчитывая найти среди 
них нового Миодрага Божовича, который, 
кстати, покинул пермский «Амкар» и на 
днях оформил контракт с «Москвой».

Антикризисное направление
// После окончания сверхдорогого чемпионата-2008 Премьер-лига готовится к сокращению расходов

текст Антон Дунаев
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//история черноземного футбола

100лет футболу
история воронежского футбола в фотографиях

Чемпионы РСФСР 1934 года «Динамо» 
(Воронеж). Капитан команды Николай 
Михеев.

Обладатели первого Кубка РСФСР 
«Динамо» (Воронеж). С Кубком — Михаил 
Робаковский. 1939 год.

Знаменитый Ян — нападающий Владимир 
Янишевский, автор трех голов в ворота 
Льва Яшина (один из мячей был забит в 
составе воронежского «Труда»). 

Первый чемпион Воронежа. «Сфинкс». 
1910 год.

В атаке — легендарный Серафим 
Андроников. 1959 год

Лучший вратарь мира Лев Яшин в 
Воронеже. Рядом — Виктор Межов и 
Владимир Проскурин. 1967 год.

Олимпийский чемпион Виктор Лосев, 
бывший игрок воронежского «Факела». Лучший голкипер в истории воронежских 

команд Валерий Татаренко. 1963 год.

Лучший игрок в 
истории воронежского 
футбола Юрий 
Коротков.

Воронежский «Труд», впервые вышедший 
в элиту советского футбола (сильнейший 
состав). 1960 год.

Вратарь №2 в символической сборной 
воронежского футбола — Владимир 
Меровщиков.
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// история черноземного футбола

Оганез Мхитарян с блеском сыграл 
в знаменитом матче со «Спартаком» 
в 1984 году. 

Президент ФК «Факел» Юрий Батищев и 
главный тренер Валерий Нененко привели 
воронежский клуб к высшему достижению 
в его истории. 2000 год. Встреча ветеранов воронежского футбола 

с болельщиками. 1994 год.

Популярный Крест. В форме «Факела» 
— Сергей Крестененко.

Основатель воронежской футбольной 
теле- и радиожурналистики Владимир 
Семенович Затонский.

Автор единственного гола в ворота 
действующего чемпиона России 
московского «Спартака» Юрий 
Шуканов. 2000 год.

Основатель «Факела» академик 
Александр Дмитриевич Конопатов 
(на фото справа) на футболе.

Великий болельщик России — незрячий 
Степан Иосифович Батраченко.

Юрий Семин и Валерий Нененко на нашумевшей 
пресс-конференции после ничьей «Факела» 
с московским «Локомотивом». 2000 год.

Чемпионы России 1960 года. Легендарные 
Владимир Мануйлов, Серафим Андроников 
и Борис Чернышов.

Первый матч воронежцев в элите. Соперник 
— чемпион СССР московское «Торпедо». 
Апрель 1961 года.

На поле Центрального стадиона профсоюзов 
выходят два лучших игрока Европы — Олег 
Блохин и Игорь Беланов.

Семнадцатилетний Валерий Шмаров 
в основном составе воронежского 
«Факела». 1982 год.

«Факел» завоевал право выступать 
в высшем дивизионе. Триумф 
«революции болельщиков» 1999 года.

Лучший игрок первого дивизиона 
чемпионата России 1999 года, 
плеймейкер «Факела» Геннадий 
Семин.

Лучший бомбардир воронежских команд в элите 
отечественного футбола Виталий Сафронов (18 голов).
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футбол на tv
2 декабря, вторник
8:30 СПОРТ Футбол. Журнал Лиги чемпионов
11:35 7 ТВ Бундеслига
15:30 СПОРТ Футбол России. (Итоги сезона)
21:35 СПОРТ Футбол. (Обзор матчей Чемпио-
ната Италии)
22:45 7 ТВ Футбол. Кубок Английской 
Лиги. (Кубок Английской Лиги. 1/4 финала. 
«Burnley» — «Arsenal». Прямая трансляция

3 декабря, среда
8:30 СПОРТ Футбол. Обзор матчей чемпиона-
та Италии
17:15 СПОРТ Футбол. (Обзор матчей Чемпио-
ната Италии)
19:55 СПОРТ Футбол. Кубок УЕФА. («Спар-
так» (Москва, Россия) — «Неймеген» (Нидер-
ланды). Прямая трансляция)
20:05 7 ТВ Football League Show
21:20 7 ТВ Настольный футбол
22:05 7 ТВ Goalissimo
22:45 7 ТВ Футбол. Кубок Италии. (1/8 фина-
ла. «Milan» — «Lazio». Прямая трансляция)

4 декабря, четверг
11:25 СПОРТ Футбол. Кубок УЕФА. («Спар-
так» (Москва, Россия) — «Неймеген» (Нидер-
ланды))
13:05 7 ТВ Football League Show
14:05 7 ТВ Goalissimo
22:40 СПОРТ Футбол. Кубок УЕФА. («На-
нси» (Франция) — ЦСКА (Россия). Прямая 
трансляция)
23:20 7 ТВ Бразильский футбол

5 декабря, пятница
13:05 7 ТВ Мировая футбольная неделя
15:35 СПОРТ Футбол. Кубок УЕФА. («Нанси» 
(Франция) — ЦСКА (Россия))
23:20 7 ТВ Бразильский футбол

6 декабря, суббота
7:10 СПОРТ Футбол. (Обзор матчей Чемпио-
ната Италии)
9:15 СПОРТ Футбол. Журнал Лиги чемпионов
13:05 7 ТВ Бразильский футбол
22:25 СПОРТ Футбол. Чемпионат Италии. 
(«Лацио» — «Интер». Прямая трансляция)

7 декабря, воскресенье
12:40 7 ТВ Настольный футбол
19:15 СПОРТ Футбол. Чемпионат Италии. 
(«Торино» — «Фиорентина»)

21:20 СПОРТ Футбол. Журнал Лиги чемпио-
нов
22:25 СПОРТ Футбол. Чемпионат Италии. 
(«Сампдория» — «Дженоа». Прямая транс-
ляция)
0:25 СПОРТ Футбол. Чемпионат мира. (Жен-
щины до 20 лет. Финал. Прямая трансляция 
из Чили)

НТВ плюс футбол

2 декабря, вторник
06:30 Чемпионат Франции. «РЕНН» — ПСЖ
08:15 Чемпионат Англии 
09:15 Чемпионат Испании. Обзор матчей
10:15 Чемпионат Англии. «МАНЧЕСТЕР 
СИТИ» — «МАНЧЕСТЕР ЮНАЙТЕД»
12:00 Свободный удар
12:20 Чемпионат Англии. «ЛИВЕРПУЛЬ» 
— «ВЕСТ ХЭМ»
14:10 Лига Чемпионов. «ЗЕНИТ» (Россия) 
— «ЮВЕНТУС» (Италия)
16:10 Свободный удар
16:25 Чемпионат Англии. Обзор матчей
17:25 Чемпионат Испании. Обзор матчей
18:25 «90 минут» Ток-шоу Георгия Чердан-
цева
19:55 Свободный удар
20:10 Программа передач на завтра
20:15 Чемпионат Франции. Обзор матчей
21:15 Чемпионат Германии. Обзор матчей
22:15 Свободный удар
22:30 Чемпионат Англии. «ЧЕЛСИ» — «АР-
СЕНАЛ»
00:15 Чемпионат Англии. Обзор матчей
01:15 Чемпионат Испании. Обзор матчей
02:15 «Хит-парад прошедшей недели»
04:00 Лига Чемпионов «ЗЕНИТ» (Россия) 
— «ЮВЕНТУС» (Италия)

3 декабря, среда
06:00 «Хит-парад прошедшей недели»
07:45 «Футбольная ночь»
08:15 Чемпионат Франции. Обзор матчей
09:15 Чемпионат Германии. Обзор матчей
10:15 «Хит-парад прошедшей недели»
12:00 Свободный удар
12:20 «Хит-парад прошедшей недели»
14:05 Лига Чемпионов «АРСЕНАЛ» (Англия) 
— «ДИНАМО» (Украина)
16:05 Свободный удар
16:20 Чемпионат Франции. Обзор матчей

17:20 Чемпионат Германии. Обзор матчей
18:20 «Хит-парад прошедшей недели»
20:05 Свободный удар
20:20 Программа передач на завтра
20:25 Чемпионат Аргентины. Обзор матчей
21:25 Чемпионат Испании. «СЕВИЛЬЯ» 
— «БАРСЕЛОНА»
23:10 Чемпионат Франции. Обзор матчей
00:10 Чемпионат Германии. Обзор матчей
01:10 Свободный удар
01:25 «Хит-парад прошедшей недели»
03:10 Лига Чемпионов. «АРСЕНАЛ» (Англия) 
— «ДИНАМО» (Украина)
05:10 «Хит-парад прошедшей недели»

4 декабря, четверг
06:55 «Хит-парад прошедшей недели»
08:45 Чемпионат Аргентины
09:45 «Futbol Mundial». Международный 
тележурнал
10:15 «Хит-парад прошедшей недели»
12:00 Свободный удар
12:20 «Хит-парад прошедшей недели»
14:10 Лига Чемпионов БАТЭ (Белоруссия) 
— «РЕАЛ» (Испания)
16:10 Свободный удар
16:25 Чемпионат Аргентины. Обзор матчей
17:25 «Хит-парад прошедшей недели»
19:15 Свободный удар
19:30 Программа передач на завтра
19:35 Анонс матчей на уик-энд
19:45 ТОК-ШОУ «2:1»
20:45 Чемпионат Германии. «БАЙЕР» — «БА-
ВАРИЯ»
22:35 «Свисток»
23:35 Чемпионат Аргентины. Обзор матчей
00:40 Свободный удар
00:55 «Хит-парад прошедшей недели»
02:45 Лига Чемпионов БАТЭ (Белоруссия) 
— «РЕАЛ» (Испания)
04:45 «Хит-парад прошедшей недели»

5 декабря, пятница
06:30 «Хит-парад прошедшей недели»
08:15 «Свисток»
09:15 ТОК-ШОУ «2:1»
10:15 «Хит-парад прошедшей недели»
12:00 Свободный удар
12:20 Анонс матчей на уик-энд
12:30 «Хит-парад прошедшей недели»
14:20 Лига Чемпионов. «БОРДО» (Франция) « 
«ЧЕЛСИ» (Англия)

16:20 Свободный удар
16:40 ТОК-ШОУ «2:1»
17:45 «Хит-парад прошедшей недели»
19:35 Свободный удар
19:55 Программа передач на завтра
20:00 «Журнал Лиги Чемпионов» 
20:30 «Футбольный клуб»
21:25 «Futbol Mundial». Международный 
тележурнал
21:55 Чемпионат Англии Preview
22:25 Чемпионат Германии. «БАВАРИЯ» 
— «ХОФФЕНХАЙМ». Прямая трансляция
00:25 Свободный удар
00:40 «Футбольный клуб»
01:30 «Futbol Mundial». Международный 
тележурнал
02:00 Чемпионат Англии. Preview
02:30 Чемпионат Германии. «БАВАРИЯ» 
— «ХОФФЕНХАЙМ»
04:20 Лига Чемпионов. «БОРДО» (Франция) 
— «ЧЕЛСИ» (Англия)

6 декабря, суббота
06:20 «Хит-парад прошедшей недели»
08:10 «Футбольный клуб»
09:00 «90 минут» Ток-шоу Георгия Чердан-
цева
10:30 «Свисток»
11:30 Чемпионат Англии Preview
12:00 Свободный удар
12:20 Чемпионат Германии «БАВАРИЯ» 
— «ХОФФЕНХАЙМ»
14:05 «Футбольный клуб»
14:55 «Журнал Лиги Чемпионов» 
15:25 Свободный удар
15:40 Чемпионат Англии «ФУЛХЭМ» — 
«МАНЧЕСТЕР СИТИ». Прямая трансляция
17:55 Чемпионат Англии. «БЛЭКБЕРН» 
-»ЛИВЕРПУЛЬ». Прямая трансляция
20:00 Свободный удар
20:20 Программа передач на завтра
20:25 Чемпионат Англии. «МАНЧЕСТЕР 
ЮНАЙТЕД» — «САНДЕРЛЕНД». Прямая 
трансляция
22:25 Чемпионат Англии. «АРСЕНАЛ» 
— «УИГАН»
00:15 Свободный удар
00:30 Чемпионат Франции. «МАРСЕЛЬ» 
— «НИЦЦА»
02:20 Чемпионат Германии. «ШАЛЬКЕ» 
— «ГЕРТА»
04:10 Чемпионат Голландии. ПСВ — «ГРО-
НИНГЕН»

//футзал    tv-программа

В октябре в Воронеже стартовал 
регулярный чемпионат страны по 
футзалу. Хозяином первого тура стала 
воронежская «Ника». 

Сразу стоит пояснить, что футзал и 
мини-футбол — разные виды спор-
та. Международные соревнования по 
футзалу проводятся под эгидой AMF 
— Всемирной ассоциации футбола в 
зале, основанной в 2002 году в Параг-
вае в противовес ФИФА. Руководители 
независимой организации противопос-
тавляют футзал искусственно насаж-
даемому Международной федерацией 
футбольных ассоциаций «футболу 5», 
или мини-футболу, как его называют в 
русскоязычных странах. ФИФА запретил 
AMF использовать слово «футбол» для 
обозначения футбола в зале.
Правила футзала лишь в тонкостях отли-
чаются от мини-футбольных. Главные от-
личия — в футзале разрешены подкаты, 
а мяч из аута вводится в игру руками.
Федерация футзала России с 1993 года 
проводит чемпионат страны. По итогам 
сезона 2007/2008 обладателбницей золо-
тых медалей стала команда «Концентрат» 
из Нерюнгри (республика Саха-Якутия). 
Перед началом нынешнего чемпионата от 
участия отказался двукратный триумфа-
тор российских соревнований — «Алмаз» 
из Мирного, предпочтя футзалу мини-
футбол. Прошлогодний победитель так же 
не принимает участия в первенстве, как 
и «Нефтянник» из Краснодара и «Элек-
тон» из Радужного, значившиеся в списке 
участников, но отозвавшие кандидату-

ры. Таким образом, вместо 16 клубов в 
чемпионате стартовали 14, и в их числе 
— воронежская «Ника».
Воронежцы еще в прошлом сезоне 
играли в высшей лиге мини-футбольного 
чемпионата, но решили сменить специ-
ализацию: футзальные соревнования 
требуют меньших финансовых затрат, 
что для провинциального клуба лишним 
не бывает.
Команды разбиты на четыре группы: 
«А» — «Таганский ряд», «Динамо»; «Б» 
— «Дэдди», «Зоркий», «Волготрансгаз», 
«Подводник»; «В» — «Нижняя Волга», 
«Ника», «ГТС», «Аланы»; «Г» — «ТД 
Одрино», «Трубник», «Торпедо-МАМИ» 
и «Тверь».
Первым соперником «Ники» был 
дебютант Суперлиги, нижегородский 
«Волготрансгаз». Воронежцы оказались 
сильнее, отметив дебют в футзале 
победой. Однако на следующий день 
хозяева соревнований уступили ярослав-
скому «Подводнику», а затем сборной 
Калининградской области «Дэдди». Но 
в заключительном матче воронежского 
тура «Ника» реабилитировалась перед 
зрителями, сведя к боевой ничьей пое-
динок с одним из фаворитов нынешнего 
чемпионата — «Зорким» из подмосков-
ного Красногорска.
Второй тур воронежцы пропускали. В ли-
деры тем временем вышла калининград-
ская команда «Дэдди». На втором месте 
московские динамовцы, но бело-голубые 
провели на два матча меньше, позволив 
соперникам лишь один раз распечатать 
свои ворота. Следующие игры «Ника» 
проведет в Саратове с 18 по 21 декабря. 
Чемпионат России в Суперлиге завер-
шится в апреле.

1 тур. Воронеж
«Зоркий» — «ГТС» 3:2
«Подводник» — «Нижняя Волга» 0:1
«Дэдди» — «Аланы» 6:0
«Волготрансгаз» — «Ника» 2:3
«ГТС» — «Дэдди» 3:7
«Нижняя Волга» — «Волготрансгаз» 0:1
«Аланы» — «Зоркий» 3:7
«Ника» — «Подводник» 2:3
«Зоркий» — «Нижняя Волга» 3:0
«Подводник» — «ГТС» 3:2
«Волготрансгаз» — «Аланы» 5:2
«Дэдди» — «Ника» 6:5
«Аланы» — «Подводник» 4:4
«ГТС» — «Волготрансгаз» 1:2
«Нижняя Волга» — «Дэдди» 1:1
«Ника» — «Зоркий» 3:3

1 тур. Климовск
«Таганский Ряд» — «Тверь» 3:5
«ТД Одрино» — «Динамо» 0:10

«ТД Одрино» — «Таганский Ряд» 2:5
«Тверь» — «Динамо» 0:7
«Таганский Ряд» — «Трубник» 5:1
«Динамо» — «Торпедо-МАМИ» 8:0
«Таганский Ряд» — «Торпедо-МАМИ» 
3:1
«Динамо» — «Трубник» 6:0
«Тверь» — «Торпедо-МАМИ» 6:2
«Динамо» — «Таганский Ряд» 5:1
«Трубник» — «Торпедо-МАМИ» 3:0

2 тур. Калининград
«Зоркий» — «Волготрансгаз» 4:4
«Дэдди» — «Подводник» 3:1
«Торпедо-МАМИ» — «ТД Одрино» 3:4
«ТД Одрино» — «Трубник» 1:6
«ТД Одрино» — «Тверь» 1:5
«Трубник» — «Тверь» 1:1
«Подводник» — «Волготрансгаз» 1:4
«Дэдди» — «Зоркий» 4:4
«Зоркий» — «Подводник» 1:1
«Волготрансгаз» — «Дэдди» 2:5

2 тур. Владикавказ
«ГТС» — «Аланы» 4:0

Турнирная таблица
М Команды И В Н П Мячи О
1 «Дэдди» (Калининград) 7 5 2 0 32-16 17
2 «Динамо» (Москва) 5 5 0 0 36-1 15
3 «Волготрансгаз» (Нижний Новгород) 7 4 1 2 20-16 13
4 «Зоркий» (Красногорск) 7 3 4 0 25-17 13
5 «Тверь» 5 3 1 1 17-14 10
6 «Таганский Ряд» (Екатеринбург) 5 3 0 2 17-14 9
7 «Подводник» (Ярославль) 7 2 2 3 13-17 8
8 «Трубник» (Климовск) 5 2 1 2 11-13 7
9 «Ника» (Воронеж) 4 1 1 2 13-14 4
10 «Нижняя Волга» (Саратов) 4 1 1 2 2-5 4
11 «ГТС» (Самара) 5 1 0 4 12-15 3
12 «ТД Одрино» (Тула) 5 1 0 4 8-29 3
13 «Аланы» (Владикавказ) 5 0 1 4 9-26 1
14 «Торпедо-МАМИ» (Москва) 5 0 0 5 6-24 0

XVII чемпионат России по футзалу 
Суперлига


